

DEL PLATA AL CANTABRICO EL OTRO TURISMO

Bueno es pensar en el turismo europeo, pero mejor sería pensar en el turismo centro y sudamericano. Los ricos de la América libre nos desconocen casi totalmente. Hijos de criollos ó de emigrantes españoles en su mayoría, no saben de la vieja España en sus noticias que leen en las columnas de sus periódicos gigantes, rivales de los ingleses por el número de páginas.

París, Londres, Berlín, son sus faros espirituales. La cultura centroeuropea—Londres, para estos respectos, es continental—se apoderó de sus cerebros. Y aprendieron a desdeñar todo lo privado del marchamo occidental, todo lo que no sea la pacotilla raria donde se destacan el frac, los trajes tango, el automóvil y los tes de las cinco.

¿Ese desdén es irremediable? ¿No habría modo de combatirlo? ¿Tan difícil sería lograr que los centro y sudamericanos, antes de ir á la Europa ultraripariense, hicieran una breve estancia entre nosotros?

Las pequeñas causas originan á veces efectos de enorme consideración. Embárcanse los turistas de la que fué nuestra América, á bordo de buques que les llevan directamente á Cherburgo ó El Havre, á Amberes, á Hamburgo, á Southampton, á Liverpool. Dejan á España atrás, arrinconada en un extremo de Europa. Y como no la encuentran en su camino, se olvidan de ella y no la visitan.

No lo lamentan demasiado, hay que confesarlo. Tanto oyeron de la incomodidad de los viajes por España, que si sienten en el fondo de sus almas iniciarse un vago deseo, voz ancestral de la raza de sus abuelos, de venir á vernos, lo ahogan bajo una lluvia de razonamientos prosaicos y frios.

Toledo, Sevilla, Zaragoza, Granada, Madrid, Avila, Galicia con sus rías, Asturias con sus valles, Cataluña con sus fábricas, las Vascongadas con sus minas, Valencia y Murcia con sus florestas!... ¡Cuadros, vegas rientes, ruinas, paisajes!... Todo muy bello, muy interesante, muy digno de ser visitado... Pero ¿y los trenes carretas, de itinerarios absurdos, de transbordos á media noche, de paradas continuas y desesperantes en estaciones ignoradas, de vagones desvencijados é incómodos? ¿Y las hosterías disfrazadas de hoteles, sin baños ni teléfono, donde se come y se duerme mal y carísimo?

Y el deseo sucumbe, y triunfa el olvido desdénoso.

Busquemos al turismo centro y sudamericano, al mismo tiempo que al turismo europeo. Nos pertenece de derecho. Toda persona nacida en la América de Colón que viene al Viejo Mundo, está moralmente obligada á hacer en España una estancia nada corta.

¿Que la leyenda de nuestro atraso lo impide? Cerremos contra ella decididamente, iniciando y concluyendo propagandas metódicas. Digamos á los argentinos, y á los chilenos, y á los colombianos, y á los peruanos, y á los antillanos, y á los de Méjico, y á los de Venezuela, que España es hoy, desde el punto de vista de los viajes rápidos y cómodos, lo que no era hace quince años. Probémosles que nuestros trenes han mejorado y nuestros hoteles también, que el turista no es explotado ni sufre molestias innecesarias, y que la leve diferencia que aun pueda haber entre nosotros y los demás europeos, turísticamente hablando, está debida y sobradamente compensada con el encanto de nuestro suelo y los tesoros artísticos que guardan nuestras ciudades históricas y monumentales.

Y hagamos, además de lo dicho, algo más práctico todavía.

¿Por qué razón no establecemos los vapores servicios especiales de vapores de lujo entre Buenos Aires y Montevideo y los puertos del Norte de España?

Todos saben que cuando aquí es estío, allí es invierno, y á la inversa. Esto puede ser admirablemente para el éxito de lo que propongo á nuestras Compañías navieras.

Tenemos una costa cantábrica insuperable por lo hermosa y que, de algunos lustros á esta parte, rivaliza con su vecina francesa de Hendaya á Burdeos, en preparación turística. San Sebastián, Bilbao, Santander, Gijón, son ciudades que desafían sin miedo todas las comparaciones. Sus hoteles, sus casinos, sus vías de comunicación, su higiene, su limpieza; su urbanización, constituyen un motivo de legítimo orgullo para España.

¿Por qué los argentinos y uruguayos ricos, que quisieran viajar por Europa durante la temporada para ellos invernal, no habrían de instalarse en las mismas? Al principio vendrían pocos. Pero como esos pocos volverían satisfechísimos, su número crecería en años sucesivos considerablemente.

Bien sé que la Transatlántica tiene un servicio ordinario y regular entre el Plata y los puertos cantábricos. Bien sé también que las Compañías reunidas de Hamburgo acaban de establecer otro idéntico. Pero no se trata de eso. Se trata de servicios veraniegos de ida y vuelta, á precios económicos, que sean, en el mar, lo que los trenes de baños son en tierra firme. Hay en la Argentina, especialmente, miles de españoles, que vendrían á pasar una temporada en el Norte, todos los veranos; si se les ofreciera y garantizara un viaje barato, con derecho á retorno, en condiciones normales de confort y rapidez.

Una vez creada la moda, impuesta la con-

tumbre, toda España sería visitada por los centro y sudamericanos. ¿Quién de ellos no se alargaría, desde las playas del Cantábrico, á Galicia, á Cataluña, á Navarra, á Aragón, á Castilla, á Andalucía, á Valencia? Bastaría con que las Compañías de ferrocarriles completasen el esfuerzo de las de navegación, creando billetes de circuito, en primera clase, que permitiesen visitar, sin grandes dispendios, regiones enteras, con arreglo á itinerarios concertados sabiamente.

La idea está lanzada. Que la recojan, si quieren, los que pueden llevarla á la práctica.

Pero si no merece ni los honores de la discusión, que no se diga que es lamentable y absurdo el desvío de los turistas centro y sudamericanos. ¿Hemos hecho algo, hasta hoy, para excitarlos á venir? Pues entonces...

FABIAN VIDAL

EN LAS ARENAS DE NIMES

Quiere aplaudir y se mata

Consecuencias de entusiasmarse.

NIMES. Ayer en las Arenas, de esta población, varios actores y actrices de la Comedia Francesa de París, en excursión dramática por los departamentos, daban una representación teatral.

Trabajaban Magdalena Roch, Alberto Lambert y Sylvain, con otros artistas menos conocidos.

Representaban el *Cid*, de Corneille. Había acudido inmensa concurrencia. Entre ésta figuraba un joven dependiente de comercio, llamado Roque Marceau.

El dependiente se entusiasmó tanto viendo el trabajo de los comediantes, que al intentar aplaudir perdió el equilibrio y cayó en una anfractuosidad del circo romano.

El golpe fué tan terrible que se fracturó el cráneo.

Sacáronle de allí, pero expiró á los pocos momentos.

El suceso ha causado gran impresión.

ACCIDENTE DE AVIACION

POMBO Y BOLADO, HERIDOS

SANTANDER. (Miércoles, mañana.) Desde hace días se conocía en esta capital el propósito del distinguido sportsman señor Pombo de realizar el «raid» copa Santander, y tomar parte en el concurso de aviación de Granada, que comenzaba esta misma tarde.

Anoche se supo que en la madrugada de hoy saldría Pombo de Santander en su aparato para dirigirse á Granada, llevando, como siempre, á su inseparable é íntimo amigo D Enrique Bolado.

Los propósitos de Pombo eran aterrizar en Burgos, Madrid y Ciudad Real, llegando á Granada desde esta última población, en un vuelo, á las seis y media de la mañana.

Todo estaba dispuesto en el hangar desde anoche, y los periódicos de ayer anunciaron que á las cuatro de la madrugada se elevaría Pombo para emprender su viaje con su amigo Bolado.

Media hora antes de la marcada para la salida, el hangar y sus alrededores estaban llenos de gente que acudía á presenciar la partida de los distinguidos é intrépidos aviadores y hacerles una cariñosa despedida.

El día se presentaba nublado; una densísima niebla se extendía á ras de tierra; pero á pesar de eso y con la esperanza de que no entorpeciera las primeras maniobras, Pombo no desistió de su viaje.

A las cuatro y media de la mañana se elevaría acompañado del Sr. Bolado, perdiéndose en seguida de vista.

Cuando todos creían que el distinguido aviador daba vuelta sobre la población para orientarse, como ha hecho en otras ocasiones, y se esperaba oír el ruido del motor del aparato pasando á gran altura, comenzó á circular por la ciudad una noticia que impresionó hondamente á todos. Se decía que Pombo y Bolado habían caído violentamente á tierra, recibiendo ambos heridas de extraordinaria gravedad.

Sin conocer detalles del accidente, en todos los labios se oía la misma afirmación: Pombo, además de otras heridas, tenía fracturada una pierna, y su compañero una extensa y grave herida en la cara.

Pronto se pudo comprobar que el accidente era, por desgracia, cierto. El aparato había chocado contra un árbol de gran altura y cayó á tierra en la carretera de Corbas á poco más de un kilómetro del hangar.

Pombo no pudo evitar el accidente. La niebla había borrado por completo la silueta del árbol contra el que chocó el aparato.

Pombo y Bolado cayeron violentamente contra el suelo, recibiendo contusiones y heridas que no presentaban, por fortuna, la gravedad que se supuso en los primeros momentos. El primero sufría quemaduras en la pierna izquierda, y el Sr. Bolado contusiones y erosiones en la cara.

El aparato quedó completamente destruido, siendo milagroso que los aviadores pudieran salvarse.

Los heridos fueron trasladados en automóvil á la Unión Club, en donde recibieron asistencia facultativa que les prestó el doctor Sarachaga.

El accidente ha producido honda impresión en Santander, pues los Sres. Pombo y Bolado pertenecen á ilustres y antiguas familias muy estimadas en toda la Montaña.

MARRUECOS

Un banquete.

TETUAN. (Miércoles, noche.) La Junta de servicios locales se ha reunido en un banquete para celebrar el primer aniversario de su constitución.

Presidió el bajá, y asistieron todos los vocales hebreos, moros y cristianos.

Un cabo herido.

Durante la descubierta de ayer, realizada por tropas regulares indígenas, y cuando éstas iban á ocupar sus posiciones, fué herido el cabo europeo Gonzalo Creux.

Paqueadas las descubiertas.

Esta mañana, al hacerse las descubiertas, se repitió el paqueo, pero sin que hoy ocurriera novedad.

Soldado indígena herido.

Al oscurecer de ayer hostilizaron los pocos las fuerzas del tabor de Policía que ocupan una de las casas del otro lado del río, resultando herido en la pierna derecha un soldado indígena.

Un disparo casual.

Estando anoche prestando servicio de centinela en la Alcazaba el soldado de Artillería Francisco Esteban, se le disparó el fusil, hiriéndole levemente en la mano derecha.

Para Audiencia.

La casa de la plaza de España que se estaba instalado el Hotel Victoria ha sido alquilada con destino á Sala y oficinas de la Audiencia.

INFORMES OFICIALES

Larache.

Participa el comandante general que se ha celebrado el zoco T'zelatza con gran concurrencia.

La posición de Muley bu Selham fué tiroteada y rechazado el enemigo sin consecuencias.

Continúa realizándose el relevo de la guarnición y posiciones, dedicándose el resto de las fuerzas á convoyes y arreglo de los caminos que las unen. Sin más novedad.

Tetuán, Ceuta y Melilla.

Telegrafían las respectivas autoridades militares, que no ocurre novedad en dichas plazas ni en sus posiciones.

Melilla.

Comunica el comandante general que ha llegado el embajador inglés y que ayer tarde le acompañó á visitar las posiciones de Arnaz y Euriat Lutta, ocupadas el día 6 del actual.

Dice que estando con él en la segunda de dichas posiciones y sin anuncio previo, se le presentó una nutrida Comisión de una kabila á pedirle que avanzase nuestras tropas para quedar al amparo de España, habiéndoles contestado el general Jordana que veía con mucho gusto su actitud, pero que nada podía prometerles por el pronto.

Complimentaron al embajador, que quedó sumamente complacido de aquel espectáculo.

El ferrocarril Valladolid-Vigo

Ayer mañana se ha celebrado en el Palacio de las Cortes una Asamblea de todos los elementos castellanos y gallegos interesados en la construcción del ferrocarril Valladolid-Vigo, á la cual han asistido diputados, senadores, los alcaldes de las dos citadas poblaciones, concejales de ambos Ayuntamientos, representantes de las Cámaras de Comercio, Asociaciones de turismo, etc., etc.

Hablaron en primer término los alcaldes de Valladolid y de Vigo, para exponer la situación del asunto, demandando un plan para llegar á la solución.

Se leyó la instancia que se presentará al Presidente del Consejo.

El Sr. Royo Villanova manifiesta que se debe formar un grupo parlamentario para defender el asunto.

El problema es de mayor importancia que si fuera un pleito local.

Dice que no puede prescindir de su representación parlamentaria, debida al partido liberal, y que en su representación habla.

El Sr. Zorita dice que debe respetarse su reserva sobre un asunto en que hay intereses encontrados. No puede ser Guzman el Bueno.

El Sr. Cubas hace algunas aclaraciones.

El Sr. Cabello, catedrático de la Escuela Industrial de Vigo, entiende que el proyecto representa una comunicación entre el continente americano y el interior de España, que beneficiará, no ya á Valladolid y á Vigo, sino á la nación entera. Se debe llegar, como Valencia, á todos los procedimientos para lograr la construcción del ferrocarril.

Al Sr. Zarrandona le parece excelente la constitución de un grupo parlamentario, hablando en nombre del Sr. Silió, ausente de Madrid.

Para ello no es necesario contar sino con aquellos á quienes afecta este proyecto.

También es conveniente la presentación de una instancia al Presidente del Consejo; pero entregándola personalmente.

Los procedimientos radicales suelen ser perturbadores, y cree que sólo se debe llegar á ellos cuando los procedimientos legales se han agotado.

El Sr. Gavilán dice que hay que llegar á una solución concreta y que no se puede volver á Valladolid sin ella. «Hemos venido» dice—á que el Gobierno nos conteste de mo-

do clarísimo si está dispuesto á proteger el proyecto.»

Cree que en estos días se debe ir directamente al fondo del asunto y llegar á un punto en que, al volver á Valladolid y á Vigo, se pueda decir terminantemente si el ferrocarril se hará ó no se hará.

El Sr. Conde dice que, en vista del informe contrario de la División de ferrocarriles, se debe visitar al ministro de Fomento para que se llegue á un concurso si es que el anteproyecto presentado se considera deficiente.

Es necesario atender los intereses de Galicia, que es una región rica; pero que no tiene más que 19 kilómetros de ferrocarril por 1.000 de territorio.

Con ser Vigo el principal puerto del Atlántico, por falta de medios de comunicación terrestres, Lisboa y Gibraltar van ganando más cada día en movimiento de viajeros transatlánticos.

Las corrientes de América, que se están desviando hacia Gibraltar, Lisboa y Génova, debían ser atraídas hacia Vigo, que al fin y al cabo los mayores intereses de América son españoles.

El Sr. Zarrandona insiste en que no es necesario volver sobre la importancia del ferrocarril, porque este hecho está demostrado, é insiste sobre la necesidad de visitar al Presidente del Consejo y al ministro de Fomento.

Dice que el informe de los ingenieros de la División de ferrocarriles no es conocido oficialmente, y cree el Sr. Zarrandona que sobre ello no es hora de hablar. Es un asunto de trámite que no tiene gran importancia.

El Sr. Bernáldez, de la Asociación de Turismo de Vigo, se muestra desesperanzado por el informe de esos ingenieros, y cree que no es la primera vez que un centro técnico comete una ligereza, con fundamento más ó menos justo.

El Sr. Llorente también se muestra pesimista, porque, además de los informes sobre el parecer de la División de ferrocarriles, también hay noticias confidenciales sobre el criterio contrario del ministro de Fomento.

El Sr. Cabello se orienta en el aspecto político del asunto. Observa que los representantes de Castilla en Cortes no prestaron su apoyo unánimemente al ferrocarril porque sus intereses políticos parece que se lo impiden.

El Sr. Zorita dice, contestando á ello, que los compromisos de partido no impiden la ayuda al proyecto. Los jefes de partido dejan á los representantes en Cortes libertad para proceder de una manera ó de otra. No hay intereses políticos contrarios.

El Sr. Zarrandona dice que el Sr. Cabello se ha fundado en un recelo, y que la atmósfera de desentusiasmo que se observa en la reunión no tiene fundamento. El informe contrario de la División de ferrocarriles estaba desconocido.

El Sr. Cabello explica su criterio porque oyó al Sr. Royo decir que tenía que estar subordinado á la disciplina de su partido. ¿Cómo se va á respetar esa disciplina si hay intereses encontrados? Cree que para evitar situaciones equívocas procede una separación de aquellos representantes que trabajen en pro de una región de los que intenten beneficiar á otra. Reuniones independientes es lo que procede.

El Sr. Rodríguez, ingeniero del proyecto, dice que el Sr. Alba está decididamente en favor del proyecto.

El Sr. Cabello: ¿Y el Sr. Requejo?

El Sr. Rodríguez: Es contrario.

Véase—dice el Sr. Cabello—lo que estoy diciendo.

El alcalde de Valladolid propone, como conclusiones, visitar al Presidente del Consejo, al ministro de Fomento y al director de Obras públicas, y acordar la celebración de frecuentes reuniones.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato, cuando recibió á primera hora de la tarde á los periodistas, les manifestó que, según las noticias que tenía de ayer mañana, los Reyes continúan en La Granja muy bien.

Refiriéndose al debate político, decía el señor Dato que el Gobierno espera con interés su terminación para fijar la fecha en que ha de celebrarse el Consejo que presidirá S. M.

«Pasan los días—decía—y este retraso en aprobar el Mensaje hará que no lleguemos tan pronto como se deseara á las vacaciones parlamentarias, porque en éstas no podemos entrar sin que el Gobierno haya sacado los proyectos cuya aprobación necesita á toda costa.»

El *modus vivendi* con Italia, cree el señor Dato que en esta misma semana queda aprobado en el Senado.

Calcula el Presidente que las sesiones de Cortes podrán durar hasta mediados del mes próximo.

El Gobierno citó á los diputados ministeriales para antever en la creencia de que fuera á votarse el Mensaje, y á ese llamamiento han respondido aquellos, salvo justificadas excepciones, presentándose en Madrid; pero tanto está dilatándose la discusión, que pudiera darse el caso, aunque no es probable, de que tomen parte en la votación los diputados elegidos el domingo último.

Ha anunciado al Presidente el Sr. Nougués que tiene el pensamiento de presentar una proposición de ley al Congreso, pidiendo un crédito para conmemorar el Centenario del natalicio del general Prim en Reus.

El Congreso Olímpico

La Asociación de profesores y profesoras de Educación física ha acordado enviar su adhesión al Congreso que se celebra en París, y que en una de las sesiones que celebre ha de estar la atención de los congresistas puesta en España. Nos referimos al momento crítico de entregar el diploma olímpico á Su Majestad el Rey Don Alfonso XIII.

El mensaje de adhesión enviado por la expresada Asociación dice así:

«Señor presidente: Con motivo de celebrarse el Congreso Internacional Olímpico, en el que, entre otras ceremonias, tendrá lugar la muy solemne de entregar el diploma olímpico al Rey de España, el profesorado de educación física español no puede ni debe permanecer en silencio. Por eso, la Junta directiva de esta Asociación se cree obligada á demostrar su solidaridad á ese Congreso, que tiene todas nuestras simpatías, aun sin el acto de festejar á España en la augusta persona de nuestro Monarca.

Así, pues, recibid del profesorado de Gimnasia español el saludo más cordial y la expresión sincera de nuestros sentimientos de afecto, no sólo para vosotros, ilustres congresistas, sino para los pueblos que por delegación representáis.

Nos une con vosotros un sentimiento común: el amor á la humanidad, expresado por medio de esas manifestaciones del ejercicio gimnástico, que tanto contribuye al desarrollo del vigor corporal, á la formación del carácter, á la afirmación de la salud y al desenvolvimiento de la energía de la juventud. Por lo que los pueblos más civilizados rinden fervoroso culto á la educación física, que representa la suma virilidad y el desarrollo armónico de las facultades físicas y psíquicas y los sentimientos morales; por eso las prácticas de cultura física constituyen una noble, propia y adecuada ocupación del hombre civilizado.

Pero, además, el *sport*, considerado en el orden social, es una manifestación del altruismo, que, remontando las fronteras, estrecha las relaciones de unos pueblos con otros; lleva las costumbres y los hábitos de uno á otro continente, y su acción resulta altamente benéfica, ya se la considere con relación al individuo, ya con relación á la colectividad. Siendo esto así, los profesores de gimnasia españoles no podían permanecer indiferentes ante la transcendencia de ese Congreso y sus consecuencias, que son prueba de que España sigue con entusiasmo el movimiento ascendente del progreso de la cultura física. Lo que más poderosamente ha contribuido á propagar los *sports* entre nosotros ha sido el alto ejemplo de Don Alfonso XIII, consumado *sportsman*, que á los ejercicios físicos debe, no sólo su vigor corporal, sino la sangre fría, la presencia de ánimo y su valor, bien probado en los distintos atentados de que ha sido objeto por los degenerados, enfermos y malvados anarquistas.

El resurgimiento de los *sports* ha comenzado tarde en España, debido á las circunstancias especiales por que ha pasado; pero podemos asegurar que hoy nuestra nación se ha incorporado al movimiento general deportivo y marcha con las naciones de Europa, sus hermanas, y con las de América, sus hijas.

Si hasta ahora no hemos concurrido á los Congresos y concursos, á esas modernas olimpiadas, es debido á que nuestras Sociedades *sportivas* son relativamente modernas; hoy ya miden sus fuerzas en concursos internacionales, como sucede con las Sociedades de *foot-ball* y con la del Tiro Nacional, pues en el concurso internacional celebrado en Burdeos el verano de 1912, los tiradores españoles alcanzaron un lugar preeminente. ¿Que todavía nos falta mucho que hacer y que aprender? Lo reconocemos, y lo aprenderemos de vosotros, que sois los maestros en las lides del *sport*.

Contamos con numerosas Sociedades de gimnasia, tiro, hipismo, esgrima, *foot-ball*, *tennis* y otros deportes.

La Delegación española del Comité Olímpico Internacional procura para que en sucesivos olimpiadas España esté representada y dé gallardas pruebas de su vitalidad y de su energía, que serán la prueba más fehaciente de la virilidad y genio de la raza.

El Rey de España es joven; á esta cualidad une el amor á su pueblo; con el entusiasmo de su edad cultiva el *sport*; con ello da un alto ejemplo á la juventud española; esto ha hecho que en poco tiempo hayamos avanzado mucho; pero es también prenda segura de que lo que nos falta que andar en el camino de la cultura física lo salvaremos pronto, aunque sea á marchas forzadas.

No es España, como se cree, un pueblo que permanece en el quietismo; sólo es un pueblo rezagado; pero quiere ser una nación progresiva, grande, generosa, emprendedora, como lo ha sido en la Historia, que ha dado su sangre, su cultura y su vitalidad á otros pueblos, hoy grandes y prósperos, como lo son las Repúblicas iberoamericanas. Esto ha hecho que hayamos descuidado nuestra propia vida nacional.

Que todos contribuyan al engrandecimiento de la Patria, como lo hacen los profesores de gimnasia, y el progreso será un hecho.

MARCELO SANZ

ESTE DIARIO
NO PERTENECE
AL "TRUST"

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LA CUESTION DE ALBANIA

Derrota de los rebeldes

Otro ataque a Durazzo.

ROMA. Dicen de Durazzo que la capital ha sido atacada esta tarde inopinadamente por los rebeldes.

Como no se esperaba este nuevo ataque, las tropas se replegaron hacia el centro de la ciudad.

El combate continúa.

Los insurrectos se retiran.

DURAZZO. Los insurrectos, después de la derrota de que fueron objeto últimamente a la vista de Durazzo, siguen retirándose, y han buscado refugio detrás de las colinas de Rastoul.

La calma que ha seguido al combate de referencia permite a los insurrectos albaneses dedicarse a la tarea de recoger los muertos y heridos.

No se sabe aún con certeza a qué número ascienden las bajas que los insurrectos experimentaron, si bien se tiene la seguridad de que suman varios centenares.

En busca del enemigo.

DURAZZO. Las tropas del Gobierno albanés, distribuidas en tres columnas, marchan en persecución de los rebeldes fugitivos, proponiéndose atacarlos.

Con el número de tropas de que el Gobierno dispone, se cree que habrá suficientes para batir a los insurrectos.

El entierro de Thompson.

DURAZZO. Se han efectuado los funerales y seguidamente el entierro del cadáver del coronel Thompson.

Las tiendas, durante la ceremonia de la conducción, han permanecido cerradas.

La Princesa, vestida de riguroso luto, fue a depositar una corona sobre el féretro.

Se puso el fúnebre cortejo en marcha y pasó por los jardines de Palacio.

En aquel momento, el Príncipe depositó otra corona sobre el féretro.

Los marinos italianos y austriacos han tributado honores al cadáver.

Ministros, miembros del Cuerpo diplomático y todos los notables de la población han formado en el duelo.

La ceremonia de los funerales y la traslación del cadáver han revestido extraordinaria solemnidad.

COSAS FRANCESAS

El empréstito.

PARIS. El empréstito será de 805 millones.

Cinco millones serán invertidos en gastos de publicidad.

La emisión será hecha al 3 1/2 por 100.

La amortización durará veinticinco años.

Aniversario.

PARIS. Esta tarde, a las cuatro, celebrábase en el anfiteatro grande de la Sorbona una fiesta conmemorativa del vigésimo aniversario de los Juegos olímpicos.

NADA HAY NUEVO BAJO EL SOL

Bebían cerveza en Babilonia

Y en Egipto también.

VIENA. El sabio orientalista Federico Krozny ha leído ayer, ante la Academia de Ciencias de esta capital, una Memoria interesantísima.

En ella dice, entre otras cosas, las peregrinas que siguen:

«En las exploraciones que he dirigido últimamente en los lugares donde estuvo emplazada la antigua Babilonia, pude comprobar que los súbditos de Hammusabi no eran solamente, como ya se sabía, juristas y constructores.

Descubrí que eran unos cervecedores de primer orden.

Entre las ruinas había un cilindro de arcilla en perfecto estado de conservación.

En él había sido grabada una receta completísima para la fabricación de la cerveza.

La he descifrado, y después de compararla con las recetas modernas, tengo que convenir en que los cervecedores de Babilonia fabricaban una cerveza tan buena como la mejor alemana.

En la receta se indica con los más minuciosos detalles la proporción exacta de las diversas sustancias que deberán ser mezcladas, si se quiere obtener una cerveza ideal.

La receta babilónica, ó por lo menos el cilindro de arcilla donde fue grabada, data del año 2080 antes de Jesucristo.

Hay que suponer que los procedimientos babilónicos de fabricación de cerveza eran conocidos en otras ciudades.

Casi en la misma época bebían cerveza en toda el Asia Menor.

Diversos jeroglíficos atestiguan que los egipcios de las primeras dinastías bebían de la cerveza tanto como los europeos actuales.

Todo el Oriente debió aprender a fabricar cerveza de los cervecedores babilónicos.»

UN DONATIVO ORIGINAL

De 200 marcos á 25 millones

Dentro de 440 años.

BERLIN. El Berliner Tageblatt cuenta hoy lo que sigue:

El alcalde de Weida, pequeña ciudad alemana, acaba de cumplir sesenta años.

Y para solemnizar tan fausto acontecimiento, ha hecho á la población, representada por su Municipio, un donativo de 200 marcos.

Esto no tendría nada de particular si el donativo no fuera condicionado con arreglo á las cláusulas siguientes:

La suma no podrá ser tocada hasta el año de gracia de 2254.

Los intereses compuestos serán acumulados escrupulosamente.

El 29 de mayo de 2254, ó sea dentro de 340 años, la suma en que se haya convertido el legado de 200 marcos será dividida en dos partes.

El 70 por 100 de ella se destinará á pagar todas las deudas que tenga el Municipio.

Lo que sobre quedará á disposición de los ediles.

El 30 por 100 restante será colocado al 4 por 100 como mínimo, y formará un segundo capital, con sus intereses acumulados.

Y solo cien años después, ó sea el año 2345 podráse disponer del mismo.

La Municipalidad de Weida ha aceptado agradecida, en su última sesión, este donativo á larga fecha.

Los vecinos también están muy satisfechos desde que han sabido que los nietos de sus tataranietos dispondrán, en 2354, de 25 millones de marcos.

Calculase que no se elevará á menos la cantidad á que ascenderán para entonces los 200 marcos legados por el humorista burgo-maestre de Weida.

LOS APUROS DE UN MILLONARIO

El diamante de la mala suerte

«Lo doy barato!»

NUEVA YORK. El conocido millonario de Denver mister Barth está desesperado porque tiene un magnífico diamante.

Desde que lo posee, no cesan de abrumarle las desgracias.

Ultimamente, quisieron robarle mancomunadamente su yerno y sus dos nueras.

Y ha denunciado á los tres á los Tribunales.

Hablando con el juez que instruye la causa, dijo lo que sigue:

«Todas mis desdichas son consecuencias nefastas de la posesión del diamante Isabel.

Ese diamante perteneció á la corona de Castilla.

La Reina Isabel la Católica lo vendió con otras joyas de la corona, para pagar los gastos del primer viaje de Colón en busca de un Nuevo Mundo.

Después de largas vicisitudes, que podrían ser comparadas aún á las del gran navegante la piedra preciosa en cuestión fué adquirida por el senador del Colorado Tabor.

Su esposa la lucía en el pecho.

Pero á partir de entonces, comenzó á eclipsarse la fortuna de los Tabor.

Las minas de oro que poseían cesaron casi de producir.

Y llegaron á ser tan grandes los apuros de la familia, que la señora Tabor tuvo que empeñar el diamante en el Monte de Piedad.

Apenas lo hubo hecho, empezaron nuevamente á prosperar los negocios de su marido, y hoy la fortuna de los Tabor es más crecida que antes.

El diamante fué á parar á otras manos, y todos los que lo poseyeron sufrieron desgracias.

Hoy lo tengo yo, y he llegado al extremo de que mi propia familia quiere robarme.

Estoy deseando de que me compren el diamante maldito.

Lo daré barato, por la mitad ó menos de lo que me costara.

Y si no encuentro comprador, lo haré polvo á martillazos, y aventaré ese polvo, para que la mala suerte que acompaña á la piedra preciosa desaparezca...»

EN EL ELÍSEO

El embajador de China.

PARIS. Con la solemnidad acostumbrada en tales casos, el Presidente de la República ha recibido oficialmente esta tarde en el Eliseo al embajador de China.

Le han sido tributados al embajador los honores correspondientes.

En breve obsequiará el Presidente de la República con un banquete a preferido embajador, y la Embajada, por su parte, organizará una fiesta análoga en honor de M. Poincaré.

EN LIEJA

HORRIBLE CATASTROFE

Centenares de víctimas.

LIEJA. En los alrededores de esta población ha ocurrido una catástrofe espantosa.

Cuando se trabajaba en todos los departamentos de una gran fábrica, donde se emplea á la vez hombres y mujeres, declaróse en la misma un violentísimo incendio.

En los pisos altos trabajaban 300 obreras, de las que se apoderó un pánico terrible.

Como las llamas obstruían las escaleras, subieron á los tejados y desde ellos empezaron á pedir socorro.

Pero antes de que se las pudiera auxiliar, hundieron los techos.

Y casi todas cayeron en un verdadero abismo de fuego y perecieron abrasadas.

Más de 500 niños se han quedado sin padre ni madre.

La catástrofe de París

La circulación sigue suspendida en algunos trayectos.

PARIS. La circulación de trenes en el Metropolitano ha sido suspendida esta noche en varios trayectos.

La suspensión se ha prolongado algo más en la plaza de la Concordia y en la estación de San Lázaro.

En el primero de estos puntos se dió dicha orden solamente como medida de prudencia, pues apenas llega á los rieles el agua en aquel sitio.

En cambio, la estación de San Lázaro está inundada por completo.

Las bombas funcionan sin cesar.

El servicio no podrá ser reanudado cuando menos hasta dentro de un par de días.

Las restantes líneas están bien.

A consecuencia de la tempestad han quedado inutilizados más de 3.000 teléfonos.

Se trabaja activamente en su recomposición.

Otro hundimiento.

PARIS. Esta mañana, á las seis, se ha producido un nuevo hundimiento en el boulevard Haussmann, en la esquina que forma el mismo con la calle de la Arcada.

No hubo que lamentar desgracias.

Sacando objetos.

PARIS. Del agujero de la plaza del Havre han sido sacados diversos objetos, como unos lentes, un paraguas, un sombrero y un farol, que pertenecía sin duda al kiosco que desapareció al originarse el hundimiento.

Los ingenieros que han examinado el hoyo dicen que como allí se cruzan tres alcantarillas, los cadáveres de los propietarios de dichos objetos deben estar debajo de una calle inmediata.

Allí, sin duda, les arrastraron las aguas subterráneas.

Al «garage».

El auto sacado del agujero grande de la plaza de San Agustín, y cuya extracción ya comunicó, ha sido llevado á un garage.

Está casi destruido.

Cadáveres de niños.

Como se presume, los niños cuya desaparición inquietaba perecieron en la plaza de San Felipe de Roule.

Esta madrugada fué sacado de un hoyo de la misma el cuerpo del niño de doce años Alejandro Fabre.

Y á las nueve y media de la mañana de hoy ha sido extraído de otro hoyo el cuerpo del niño Juan Caillet, de once años.

Falta encontrar el cadáver de otro niño que iba con los anteriores á una iglesia.

Reunión de diputados.—Y las responsabilidades?

PARIS. Esta mañana se han reunido los diputados por París, bajo la presidencia de M. Jorge Berry.

Acordaron interpellar al Gobierno y exigirle castigo á los culpables de la catástrofe.

Antes de comenzar la reunión, Berry dijo á los periodistas que lo ocurrido es consecuencia del incumplimiento de las Ordenanzas y de los contratos de obras.

En Inglaterra y Alemania hay también metropolitano; pero como son construidos sólidamente no hay hundimientos.

Son responsables, según Berry, el Ayuntamiento, la Empresa del Metropolitano y los contratistas de los trabajos.

El Sindicato de albañiles ha lanzado graves acusaciones contra dos de los contratistas.

Dice que éstos emplean malos materiales y personal inhábil.

Los contratistas lo niegan y dicen que se trata de una venganza.

Ha sido cerrada, á consecuencia de los hundimientos, una de las sucursales del Crédito Lyonés.

Siguen los trabajos.

PARIS. Continúan con toda actividad los trabajos de descombra en las partes hundidas, correspondientes á las plazas de San Felipe y San Agustín y calle del Havre.

Créese que en las simas abiertas en las dos plazas mencionadas no queda ningún cadáver.

En cambio, se tiene la casi seguridad de que en la parte hundida que corresponde á la esquina de la calle del Havre se encuentran aún sepultados los restos de algunas víctimas más.

Hallazgo de tres sombreros.

Así permite creerlo el hallazgo, hecho recientemente, de tres sombreros, durante las excavaciones practicadas en la sima de la calle del Havre.

Los tres sombreros han sido expuestos en la Comisaría próxima para su reconocimiento.

Uno de los sombreros ha sido reconocido inmediatamente.

Pertenecía á un joven llamado Verón.

Otro lo ha sido también, no mucho después, resultando que correspondía á M. Malman, empleado.

De la desaparición de este último se había dado ya aviso á la Comisaría.

El otro sombrero, que también es de hombre, ha sido encontrado á las dos y media de la tarde, y no ha sido posible aún averiguar á estas horas á quién corresponde.

Relato de un testigo.

Espontáneamente se ha presentado hoy en la Comisaría un testigo presencial de la catástrofe.

Ha hecho las siguientes interesantes manifestaciones:

Encontrándose en el boulevard Haussmann, á la entrada de la calle del Havre, vió salir precipitadamente de la alcantarilla á cinco ó seis obreros.

Algunos daban gritos de «¡Daos prisa, que sube el agua!».

Uno de ellos se acercó al declarante, diciéndole:

«Váyase pronto, que corre peligro. El agua no tardará en salir».

Hallábase el testigo en la acera, frente á un almacén de calzado.

Atendiendo la indicación del obrero se apresuró á alejarse del lugar en que, según se le dijo, era peligroso permanecer.

Momentos después todo el suelo se hundía en la parte de donde acababa de retirarse.

Tanto los obreros como él vieron que una mujer desaparecía en el lugar del hundimiento.

La mujer vestía traje oscuro y llevaba en la mano un paraguas abierto.

Nada se ha vuelto á saber de ella.

En la calle de la Arcada.

Con motivo del nuevo hundimiento que se ha producido esta mañana, según he comunicado ya, en la calle de la Arcada, se ha procedido á establecer un servicio de orden.

La circulación por dicho lugar ha quedado en absoluto prohibida, por temor á que ocurran nuevas desgracias.

En la calle de Scribe.

Se han agrandado notablemente, durante las últimas veinticuatro horas, las grietas que en el pavimento de la calle de Scribe se han abierto.

No se permite por allí la circulación de carruajes.

En el ministerio de Obras públicas.

En una larga conferencia que se ha celebrado esta mañana en el ministerio de Obras públicas, el ministro ha adoptado la determinación de encargar á un inspector general del Cuerpo de Ingenieros de caminos y á un profesor de la Escuela Central una investigación urgente y minuciosa en los aspectos técnico y administrativo, para puntualizar las causas de la catástrofe y exigir las responsabilidades consiguientes.

El ministro en las calles.

A las tres de la tarde ha recorrido el ministro de Obras públicas los lugares en que dejó sentir sus efectos el fenómeno de anteayer.

Ha querido apreciar por sí mismo el alcance del siniestro.

Para que la visita resultase más fructífera, se ha hecho acompañar de competentes técnicos.

Otra visita.

Mañana por la mañana recorrerán los lugares siniestrados todos los diputados por París, acompañados de los consejeros municipales que constituyen la Comisión de Obras y de los ingenieros de la villa.

La visita será muy minuciosa.

Un acuerdo.

En la reunión que los diputados por París han celebrado esta mañana, se ha adoptado el acuerdo de que se abra una investigación general, para depurar las causas de la catástrofe y exigir responsabilidades, si á ello hubiese lugar.

El ministro de Obras públicas.

PARIS. El ministro de Obras públicas ha visitado hoy todos los lugares en que ocurrieron hundimientos con motivo de la terrible tormenta de hace tres días.

Le acompañaban las autoridades.

Cadáver despedido.

Los obreros han continuado todo el día trabajando en los lugares de los hundimientos.

A las cinco y media de la tarde, uno de dichos obreros dió un grito: acababa de descubrir un zapato de hombre.

Acudieron otros obreros, y pronto apareció el pie derecho de aquella víctima.

Poco á poco fueron apareciendo más miembros, no pudiéndose completar hasta las ocho de la noche el cadáver.

Créese que éste es el del comerciante Ricand.

BONNAT

ACCIDENTE DE AVIACION

Un comandante muerto

PARIS. El comandante aviador Dellin iba esta tarde á probar en el aerodromo de Chartres un nuevo motor para aeroplano.

Puso en marcha éste, ascendió, y cuando se hallaba á 15 metros de altura, cayó.

El aviador quedó con la cabeza aprisionada entre dos hierros.

Tenia una herida terrible, que partiendo de la frente se prolongaba hasta la base del cráneo.

Murió instantáneamente.

Otros aviadores recogieron el cuerpo del comandante y lo envolvieron en una bandera francesa, trasladándolo después al hangar.

Huelga de marinos ingleses

Buques paralizados.

LONDRES. Ha comenzado hoy la huelga de maquinistas de la Marina mercante.

Piden aumento de sueldo.

Con motivo de la huelga han quedado paralizados, hasta ahora, 700 buques.

EL DOLOR DE UNA MADRE

Un águila se ha llevado un niño á su nido

En el Tiroi.

VIENA. En Eichlog, cerca de Saluzi (Tiroi), ha ocurrido un extraño y dramático suceso.

Un Labrador llamado Andreis salió al campo en compañía de su hijo, niño de cuatro años de edad.

Dejólo breves momentos junto á un árbol, en las cercanías de un bosque montañoso, y se ausentó á un campo vecino.

Cuando regresó quedó asombrado, porque el chico no estaba allí.

Después de buscarlo inútilmente, llamó á su esposa.

La desesperación de la madre del niño conmovió tanto á los montañeses, que 300 de ellos se movilizaron en distintas direcciones.

La Policía de Bozen envió inmediatamente á varios de sus miembros acompañados de un perro policía célebre en toda la región.

El perro fué llevado al sitio donde Andreis dejara á la criatura.

Buscó durante largo rato cerca del mismo, y por último dirigióse á un árbol inmenso, que se alza á cien metros de distancia.

Levantó la nariz y aulló largamente.

No hubo modo de apartarle.

Esto dió la clave del enigma.

Un pastor declaró luego que había visto á un águila gigantesca volando por encima del bosque.

Al cabo de un rato posóse sobre el árbol en cuestión.

Media hora más tarde elevóse, llevando entre las garras algo que el pastor no distinguió bien.

Está fuera de duda que el águila cogió al niño y se lo llevó á su nido, situado, sin duda, en alguna roca inaccesible de las montañas tirolesas.

La madre de la pequeña víctima del ave se ha vuelto loca.

LOS «LOBOS BLANCOS»

¿Tres mil asesinatos?

SHANGHAI. Los famosos bandidos Los lobos blancos se han apoderado de Tao y Chao, entregándose al saqueo después de asesinar á los habitantes que no pudieron huir.

Se dice que los muertos pasan de 3.000. No hay más detalles.

Las odiosas sufraguitas

LONDRES. Varias sufraguitas se amarraron hoy con fuertes cadenas á la verja de la Bolsa, y desde allí comenzaron á dirigir arengas al público.

Este, indignado contra las partidarias del voto femenino, lanzó sobre ellas una lluvia de tomates, patatas y barro.

Los guardias acudieron á protegerlas y se las llevaron consigo, después de romper las cadenas con que se habían amarrado á la verja.

Repartidoras agredidas.

A la hora en que las obreras salen de los talleres, varias sufraguitas repartían prospectos anunciando un mitin.

Las obreras las agredieron, arrojándolas al suelo y golpeándolas.

Las sufraguitas tuvieron que ser protegidas por los agentes.

DE MEXICO

LOS REBELDES EN DESACUERDO

Conferencia secreta.

NUEVA YORK. Ayer fueron los

Informaciones de provincias

GRAN JUBILO EN CARINENA

El ferrocarril Caminreal-Zaragoza

La gratitud de un pueblo.
CARINENA. (Miércoles, mañana.) Reina indescriptible entusiasmo en esta ciudad, producido por un telegrama que ha recibido el alcalde del diputado a Cortes por Belchite, D. Leopoldo Romeo, notificándole que el Senado había aprobado la construcción del ferrocarril de Caminreal a Zaragoza en la sesión de ayer martes.
 Inmediatamente que se supo la fausta noticia fueron echadas las campanas a vuelo y disparándose miles de cohetes.
 Invadió la alegría a todo el vecindario de Carinena de tal suerte, que fueron engalanados los edificios públicos y las casas particulares, organizándose bailes populares y saliendo todos los vecinos de sus casas para manifestar públicamente el contento recibido por la noticia.
 Una música recorre las calles de la población.
 El delirante entusiasmo se manifiesta de modo bien expreso, así como la gratitud del vecindario, con incansantes vítores a los señores Romeo, García Sánchez y Escoriaza.
 Las autoridades locales y el vecindario en masa no cesan en sus manifestaciones de entusiasmo y agradecimiento sincero a todos los defensores de sus legítimas aspiraciones.

La cogida del Gallo

Rafael está fuera de peligro.

ALGECIRAS. (Miércoles, mañana.) En este momento, diez de la mañana, acabo de hablar con el doctor Morón, el cual ha tenido la amabilidad de darme algunas noticias sobre el estado del Gallo.
 Rafael está tranquilo. Ha dormido sosegadamente durante toda la noche pasada, y los ratos que no durmió estuvo en calma y sin dolores.

El herido no tiene fiebre, hasta el punto de que no se ha alterado su temperatura dos décimas de la normal.
 No tiene dolores.
 Puede considerarse que ha desaparecido el peligro.

La familia y el médico.

La familia está satisfecha en alto grado del doctor Morón.
 No ha llegado el doctor Mascarell, siguiendo el doctor Morón encargado del herido por expresa voluntad de Rafael y de toda la familia.

Joselito.

Joselito tiene grandísimo interés en que le permita la Empresa de Barcelona sustituir a Rafael aquí el próximo domingo para verlo completamente fuera de gravedad y acompañarle hasta Sevilla.

Hablando con Rafael.

ALGECIRAS. (Miércoles, tarde.) En el Hotel Cristina he saludado a Rafael, que está animado y, al parecer, en vías de curación.
 Me ha significado el agradecimiento suyo y de su familia por el interés que ha demostrado la Prensa por su cogida.

Para el domingo.

Es ya seguro que Joselito sustituirá a su hermano en la corrida del próximo domingo.

El Sr. Pineda, pesimista.

CADIZ. (Miércoles, tarde.) En el expreso ha llegado a San Fernando, desde Sevilla, D. Manuel Pineda, apoderado de los Gallo. Continuará en automóvil hasta Algeciras.

Dijo el Sr. Pineda a los viajeros del expreso que el peligro mayor en el estado del Gallo sería el aumento de la fiebre, porque, dado su estado de postración, sería muy difícil que resistiese una elevación de fiebre.
 Como los Gallo tienen en Cádiz numero-

sos parientes y admiradores, hay gran interés por conocer el estado de Rafael.

Sigue la mejoría.

ALGECIRAS. (Miércoles, tarde.) Sigue la mejoría del Gallo. Esta tarde ha permanecido bastante tiempo fuera del lecho, sentado en una butaca. Tiene muy buen semblante.

Mejoría del Gallo.

ALGECIRAS. (Miércoles, noche.) Según las últimas noticias de esta noche, sigue acentuándose la mejoría notablemente, hasta el punto de que se considera a Rafael totalmente fuera de peligro.

Ha dicho Joselito que la herida está casi cerrada con franca cicatrización.

Hoy han estado largo rato los dos hermanos en agradable conversación, mostrándose Rafael alegre y de buen humor.

Los que vienen.

En el tren mixto ha llegado el padre de Belmonte, y en seguida se dirigió al hotel.
 Al poco rato llegó el apoderado de los hermanos Gallo, D. Manuel Pineda, que hizo el viaje en automóvil desde San Fernando.

Lo esperaban Moreno de Algeciras y algunos otros de la cuadrilla del Gallo.
 Pineda se mostró pesaroso del percance, y dijo que en Madrid supo la primera noticia por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Los que estaban esperándole le tranquilizaron, diciéndole que Rafael se encontraba bastante bien.

Seguidamente marcharon todos al hotel.

CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

ANDALUCIA

La batalla de Bailén.

BAIEN. (Miércoles, mañana.) El Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado, con la cooperación del comercio y del vecindario en masa, celebrar el 106.º aniversario de la memorable batalla librada en estos campos el 19 de julio de 1808.

Se celebrarán sufragios por las víctimas de ambos Ejércitos, fiesta religiosa a la Patrona y algunos festejos públicos.

Se ha rogado al ministro de la Guerra la asistencia, como es costumbre, de una compañía de Infantería con bandera y música, para que esté representado el Ejército en estos actos que tanto le enaltecen.

Cumplimentando un acuerdo.

CADIZ. (Miércoles, tarde.) Cumpliendo los acuerdos de la Asamblea de Sevilla, el alcalde de Cádiz ha dirigido cartas a todos los de la provincia rogándoles que el día 25 del corriente telegrafen al ministro de Hacienda pidiéndole la sustitución del impuesto de Consumos.

Políticos de viaje.

ALGECIRAS. (Miércoles, tarde.) Procedentes de Granada llegaron en el expreso los Sres. D. Natalio Rivas y Aura Boronat.

Acompañados del ex alcalde D. Juan Gualdalupe marcharon a Gibraltar.

Regresarán esta tarde y mañana marcharán a Tánger.

Don Natalio Rivas, a Madrid.

ALGECIRAS. (Miércoles, noche.) Mañana, en el tran expreso, marchará a Madrid D. Natalio Rivas.

Huelga de obreros agrícolas.

SEVILLA. (Miércoles, noche.) El gobernador civil ha recibido un telegrama de Arahal, comunicando que la huelga de obreros del campo se extiende a los dedicados a la custodia del ganado.

Desde Lebrija.

Comunica el jefe de la Comandancia de la Guardia Civil, coronel Simó, que se extiende de la huelga, por lo que se ha procedido a proteger las propiedades ante el temor de los disturbios que puedan ocasionar las coacciones.

La Exposición Hispanoamericana.

El Comité ejecutivo de la Exposición Hispanoamericana se ha reunido y tomado los acuerdos siguientes:

Proceder a la adjudicación de la obra para construir el pabellón real.

Realizar gestiones encaminadas a la adquisición de mosaicos procedentes de Italia, con destino al embellecimiento de los palacios permanentes.

Esperando a Lerroux.

Los amigos del Sr. Lerroux esperan que éste vendrá a Sevilla en la última decena del mes actual.

ARAGON

Suceso sangriento.

TERUEL. (Miércoles, noche.) Comunican del pueblo de Valdecuena que el guarda Joaquín Polo sorprendió a dos sujetos que infringían las ordenanzas forestales.

Los sorprendidos quisieron agredir al guarda, y éste, para amedrentarlos y mantenerlos a prudencial distancia, les apuntó con la escopeta; salió impensadamente el tiro, y resultó gravemente herido en una ingle uno de los referidos individuos, llamado Timoteo.

Para arreglar desperfectos.

Por la Dirección de Obras públicas se ha concedido un crédito de seis mil pesetas para arreglo de los desperfectos ocasionados por un desprendimiento de tierras en Pitarque.

Aguas de Cabreiroá

Insustituibles en las mesas de buen tono.

CANARIAS

El triunfo de «Angel Guerra».

LAS PALMAS. (Miércoles, mañana.) En Lanzarote y Gran Canaria ha sido muy festejado el triunfo del candidato liberal Sr. Betancort, a pesar de los atropellos cometidos y que no eran conocidos en otras elecciones.

Los periódicos felicitan al nuevo diputado. El Sr. Betancort ha recibido millares de telegramas de salutación.

Línea telefónica.

En el pueblo de San Mateo se ha verificado la inauguración de la línea telefónica que comunica la ciudad de Las Palmas con el centro de la isla.

Asistió al acto el delegado del Gobierno don Manuel Luengo, a cuyas gestiones se debe la realización de tan importante mejora.

Elogios al Sr. Luengo.

La Prensa publica artículos en elogio del delegado Sr. Luengo por la rectitud, imparcialidad y honradez con que ejerce el cargo y por la extraordinaria actividad que demuestra visitando las poblaciones de la isla y atendiendo a todas las necesidades.

ROLDAN

Constituyen una verdadera y admirable novedad los artísticos y elegantes modelos de cajas que esta casa expone en sus escaparates, Carretas, 35, y sucursal, Barquillo, 41 duplicado, confiterías.

CASTILLA LA NUEVA

Novillada.

EL TIEMBLO. (Miércoles, tarde.) Ayer se ha verificado la segunda corrida de feria, con ganado de Robles, que han resultado buenos.

Infante, bien. Mariano Merino (antes Montes II), superior.

CATALUNA

¿Quién será alcalde?

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) El nombramiento de alcalde en propiedad continúa siendo tema de discusión en todos los círculos políticos.

El nombre del Sr. Boladeres, quien ya había ejercido el cargo cuando el primer viaje del Rey a Barcelona, ha vuelto a circular con mucha seguridad.

Este nombre ha sido discutido por los radicales, quienes confiaban en que continuaría indefinidamente la interinidad del Sr. Pich.

Ahora vuelve a sonar el nombre del Sr. Junoy, senador reformista, a quien se atribuye la manifestación de que en el caso de ser nombrado lo consultaría con D. Melquiades Alvarez, en la seguridad de que le autorizaría para aceptarlo; y luego lo consultaría con Lerroux y Cambó, como jefes de los partidos que mayor representación tienen en el Municipio de Barcelona.

Cree que él sería un alcalde popular.

Peregrinación.

Han empezado a llegar muchas personas de las que formarán la gran peregrinación diocesana que mañana saldrá para Lourdes.

La izquierda catalanista.

Con elementos desprendidos del partido de Unión federal nacionalista republicana, se ha constituido la izquierda catalanista, en la cual figuran muchos que pertenecieron a la Unión catalanista.

Mañana se celebrará la inauguración oficial de esta entidad.

Su presidente pronunciará un discurso señalando la orientación que ha de seguir su partido.

Para esta noche se anuncia la salida de un periódico que será órgano de la izquierda catalana.

Las Juventudes liberales.

Las Juventudes liberales de Barcelona han acordado celebrar un Congreso regional de Juventudes, y para ello han nombrado una Comisión permanente.

También acordaron la publicación de un semanario, órgano oficial del partido en Barcelona.

Sindicato disuelto.

Ha quedado disuelto el Sindicato de obreros tranviarios y ex tranviarios titulado La Unión, que se fundó después del fracasado intento de huelga general de tranviarios de Barcelona.

Algunos de los que habían formado parte del Sindicato se han reunido para protestar de la disolución de aquella entidad.

Han hecho gestiones cerca del gobernador para que quedara sin efecto; pero no lo han logrado.

En su vista, en reunión celebrada anoche acordaron presentar una denuncia contra los individuos que forman la Junta del Sindicato, acusándoles de ocultación de documentos y malversación de fondos.

Toros.

Han quedado desencajonados los seis toros de Antonio Guerra que el próximo domingo se lidiarán en las Arenas, por Gallito y Posada, si no hay contraorden.

—En Vich se está construyendo una Plaza de toros para las próximas fiestas.

Se lidiarán ocho toros de Flores, por los diestros Mauro y Vaquerito de Valencia.

Niño atropellado.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Un niño de tres años que pasaba por la plaza de la Universidad a través de la línea del tranvía en el momento en que pasaba uno de los coches.

A pesar de que el conductor frenó rápidamente, el niño fue lanzado a distancia, resultando con lesiones de alguna importancia.

El público se agrupó en son de protesta contra el tranvía.

La Policía impidió que la cosa pasara a mayores.

Exposición de juguetes.

Definitivamente el día 25 se inaugurará en los salones del Fomento del Trabajo Nacional la Exposición de juguetes organizada por la Comisión de fabricantes de los mismos.

Temporales de nieve.

Nos comunican de Cerdeña que los efectos de los temporales han sido terribles.

El día 10 empezó a nevar y ha continuado hasta anteayer.

No sólo están cubiertos de nieve los picos más altos de los Pirineos, sino las praderas y riberas del Segre.

Se han helado las hortalizas y toda clase de plantas primaverales.

Los pastores se han visto obligados a retirar los ganados de la montaña, a causa del intenso frío que se siente.

La peregrinación a Lourdes.

La Junta diocesana organizadora de la peregrinación a Lourdes, que saldrá mañana, ha dispuesto se preparen cinco trenes que saldrán a distintas horas del día.

Los peregrinos son en número de 2.000 y los enfermos 200.

Donativos.

Se ha recibido de la testamentaria de la Sra. Estrada 37.000 pesetas en títulos de la Deuda, con destino a los enfermos incurables del Hospital Clínico de esta ciudad.

VALENCIA

Huelga resuelta.

ALCOY. (Miércoles, tarde.) Ha sido resuelta la huelga de obreros metalúrgicos en el taller de los Sres. Rodes Hernández, abandonando sus puestos los *esquirols*.

Así le ha sido notificado al teniente de Seguridad D. Adolfo Alvarez por la Junta directiva de los huelguistas.

Mañana reanudarán todos el trabajo.

Reparto de premios.

ALICANTE. (Miércoles, noche.) El próximo domingo, en el salón de actos del Ayuntamiento, se verificará el reparto de premios del certamen de cultura, organizado por el Comité local de la Federación Nacional Escolar.

El sustituto del Gallo.

El día 28 toreará Gaona en sustitución del Gallo.

Forman el cartel Bombita, Gallito y Gaona, que aquí cuenta con grandes simpatías.

El Príncipe heredero de Italia.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) El Príncipe, acompañado del comandante del crucero *Pulla* y del cónsul italiano en Valencia, recorrió la ciudad.

Compró diferentes productos de fabricación valenciana, especialmente abanicos.

Un industrial le regaló un abanico, que figuró en la Exposición de Turismo, para que lo entregara a los Reyes de Italia.

Es de nácar y cabritilla, con reproducciones muy afortunadas de los retratos de los Reyes.

Esta tarde recorrió los alrededores de la ciudad, admirando su hermosa vega, especialmente el huerto de los naranjos.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultarían imposible atender, recordamos que **NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES**

AVISOS UTILES

EL MEJOR LAXANTE

Grains de Vals: uno ó dos granos al cenar.

Fóletón de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—¡Taaaut! ¡Taaaut! ¡Vamos corriendo! —dijo gritando.
 Los dos hombres bajaron rápidamente. Al ruido de las detonaciones, algunas ventanas se habían abierto.
 Varias personas habían explorado los alrededores y no habían visto nada.
 El jefe encontró al pie de la muralla a sus agentes.
 —¿Le he matado?—les preguntó.
 —Herido nada más—contestó Daniloff; —porque le he visto correr.
 Había en la acera fragmentos de piedra de la muralla destrozados por la primera bala.
 —Pero ¿cómo ha podido llegar hasta aquí punto?
 —Ayudándose con esta cuerda.
 Esta estaba colgada, y tenía a un extremo un corchete, y el hombre la había lanzado hábilmente para que entrase en uno de los ladrillos del muro.

—¡Daniloff! ¡Suba usted!—mandó el jefe.—Cuando ya esté sobre la cresta del muro, lanzará la cuerda para que la cojan desde el otro lado. De esta manera bajará usted fácilmente al parque, y con el revólver en la mano revisará todo. Si encuentra al hombre, trate de cogerlo vivo. Si le amenaza, dispárese sin remordimiento. Mátele. Lo quiero tener.

Daniloff obedeció. Subió por la cuerda ágilmente, llegó en seguida a la cresta del muro, y tiró la cuerda al otro lado de la pared.

—¡Ya estoy!—dijo.
 —¿No ve usted nada?
 —¡Nada! ¿Tengo que bajar?
 —Sí.

Daniloff desapareció.
 Entonces el jefe de Policía dijo a dos de sus compañeros:

—Revólver en mano quédense al pie de aquella pared. Si aparece el «hombre», cójanle ó mátente.

Y dirigiéndose al otro:
 —Venga usted conmigo. Vamos a entrar por la puerta principal. Yo prevendré a su alteza el duque. Nos ayudarán todos los criados. Tenemos ya al hombre.

Y se alejó hablando con su compañero. En la esquina de la calle y de la Perspectiva Liteiny, en el sitio donde Daniloff había vigilado, puso el jefe al agente que se había llevado, dándole las mismas órdenes que a los otros.

El jefe se dirigió a la puerta principal del hotel del general duque de Barutchine.

Llamó,

Pasó un momento.

Llamó de nuevo.

La puerta se abrió al fin.

El policía presentó una tarjeta al criado que le había abierto la puerta, diciéndole imperiosamente:

—Es preciso que vea al duque en seguida.

El criado le dejó pasar.

XIV

La duquesa Estefanía.

Un salón inmenso, alumbrado por lámparas eléctricas, con muebles pintados de blanco y tapizados de seda color rosa pálido, magníficos cortinones del mismo color, alfombra de un tono verde muy claro.

En las paredes varios cuadros al pastel, de los abuelos, y obras de Latour. En todas partes, en las consolas y mesas, «bibelots», miniaturas de marfil y estatuas.

Era el cuarto de la duquesa Estefanía, en el piso bajo del hotel de la Perspectiva de Liteiny.

Un hotel muy conocido por los franceses célebres que se hallaban de paso en San Petersburgo.

Los más renombrados artistas fueron siempre acogidos con una franca amistad por el duque Miguel Barutchine, y con gracia exquisita por la duquesa.

Sofía, la primera doncella de la duquesa, ayudó a ésta a quitarse el traje de corte: una larga falda de raso blanco con rayas de plata y bordada con finas perlas.

Un riquísimo abrigo de armiño estaba en un sillón.

Un collar con cuatro hilos de perlas, alternadas con diamantes y cerrado por una esmeralda; sortijas, pulseras y «esprits» estaban esparcidos sobre la mesa, al lado de un abanico, verdadera joya de marfil y encaje.

La luz despedía resplandores matizados alrededor de las joyas, reflejándose en los pliegues del delicado raso de las cortinas.

La duquesa, que había aparecido momentos antes con los brazos y hombros al descubierto, se puso una bata de crespón blanco, adornada en el hombro derecho con un lazo de cintas rosa.

Estaba cansada y se sentó hasta tanto que Sofía la quitase el tocado.

¡Qué encantadora y seductora estaba!

Se hallaba en la plenitud de la vida, en esa edad en la cual algunas mujeres conservan todavía una gracia suprema.

La habitación, amueblada coquetonamente y con exquisito gusto, hacía aumentar más su belleza por el conjunto de sus dorados cabellos, sus ojos azules de pestañas negras, su tez sonrosada y su buena estatura.

Había sido admirada y adulada por todos en la fiesta dada en el Palacio de Invierno por el Zar, una de las mayores fiestas del año, en donde se había oído a artistas franceses, entre ellos al violinista Clovis Haramont y a su mujer Felicia, que habían obtenido un grande y merecido éxito.

De repente la duquesa y Sofía se sobresaltaron.

Habían oído el silbido dado en la calle por el policía Daniloff.

Después, las detonaciones del jefe de Policía al disparar sobre el «hombre» en el momento que escalaba la pared del parque.

—¿Qué pasa?—preguntó la duquesa, bastante inquieta.

La doncella, una buena moza del Caucazo, que llevaba un pintoresco traje mezclado de colores y ostentaba en el peid una especie de tiara, se había asustado.

—Es muy cerca de aquí donde han disparado esos tiros—dijo la duquesa.—Me parece que ha sido en el parque.

Su lindo rostro, antes sonriente, se oscureció, sintiendo una inquietud grandísima.

Había sufrido ya mucho durante el día anterior, y aun durante la noche en la Corte, cuando se hablaba en los grupos del asesinato del duque Roger de Angely, a quien toda la alta aristocracia de la ciudad conocía y estimaba.

Se levantó y dirigióse hacia una de las ventanas.

—¡Por Dios, no abra Su Alteza!—dijo Sofía temblando.

Pero aquélla, no pudiendo reprimir su profunda emoción, abrió la ventana completamente.

La duquesa, cuya excitación había crecido, escuchó y miró con avidez por las avenidas del parque.

INFORMACIONES DE MADRID

PARA HOY

Calendario y santoral

Jueves, 18 de junio de 1914.

Salte el Sol á las 4,44.
Se pone á las 19,47.
Salte la Luna á las 1,11.
Se pone á las 15,7.

SANTORAL.— Santos Marcos, Ciriaco, Marceliano y Leoncio, mártires; Santos Amando y Calogero, confesores; Santa Paula y Marina, vírgenes y mártires, y Santa Isabel y la beata Osana, vírgenes.

SAN LEONCIO Y COMPANEROS, mártires.— Soldado en el ejército del Emperador Vespasiano, trabajaba de continuo por atraer á la Iglesia á sus compañeros de armas Espacio, Tribuno y Teodulo, los cuales abrazaron al fin el cristianismo.

Enfurecido el Emperador, mandó atormentar al Santo, que no cesaba, lo mismo que sus compañeros, de confesar á Jesucristo; por lo que dispuso fuesen los cuatro decapitados. Ocurrió esto en Trípoli.

AGUA DE CESTONA GRAN MUNDO

El lunes tuvo lugar el tradicional banquete con que el duque de Veragua obsequia á los ganaderos andaluces en su señorial morada de la calle de San Mateo.

Presidió la mesa, con el duque de Veragua, su hermana la duquesa de la Vega, que era la única dama presente en la fiesta, y además del duque de la Vega y del primogénito de la casa, D. Ramón Carvajal y Colón, se reunieron hasta quince representantes de las ganaderías del Sur.

El «menú» fué selecto y la mesa, adornada con sumo gusto, ostentaba, formado con flores, el conocido hierro de los toros del duque.

En la nueva iglesia de la Concepción se ha celebrado ayer tarde la boda de la bella Srta. Ursula Gasset, hija del ex ministro don Rafael, con el abogado D. Manuel Alonso Sañudo.

Bendijo la unión el padre Luis Calpena, que pronunció una elocuente plática, y fueron padrinos la madre del novio y el padre de la novia.

Como testigos actuaron, por parte de la novia, su hermano D. Ricardo y sus tíos don Eduardo Gasset y D. Luis Bourguin, y por el contrayente, D. Antonio Royo Villanova, el Sr. Lozano y D. Gaspar de la Serna y Retortillo.

Los novios, á los que deseamos muchas felicidades, salieron esta tarde para la finca que los señores Gasset poseen en Galapagar.

MADRIZZY

COLONIA CATALANA

Las típicas natas con hoja, platitos de nata y chantilly, tortells, flanes.

Las celebradas tortas de Vilafranca y Lérida y los renombrados pasteles de la Reina, Palos de Jacob, Prusianos, Bravos gitanos, Bismarck, etc., se encontrarán en la chocolatería de moda.

La India, Montera, 12. Telf. 4.168

Chocolate, leche y bollo 50 céntimos. Garantizada la pureza del chocolate y leche que expende esta Casa. Graduador á disposición de los clientes.

Establo y ganado propio.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Recompensas.

Se ha dispuesto que se anote en la hoja de servicios del subinspector médico de segunda D. Francisco Triviño, el mérito contraído con su Memoria *Factores psicológicos del moro*, y en la del médico primero D. José Blanco, el mérito contraído con su folleto *Manual del médico militar en Marruecos*.

Matrimonios.

Se conceden reales licencias para contraerlo al capitán de Infantería D. Mariano Díaz de Liaño, al segundo patrón de la compañía de mar de Ceuta D. Francisco Aguilar, y al primer teniente de la Guardia Civil D. Bruno Ibáñez.

Vuelta á activo.

Se le concede al capitán de la Guardia Civil D. Cayetano Iñiguez.

Retiros.

Se les concede al primer teniente de la escala de reserva de la Guardia Civil don Casto Núñez, al segundo D. Florencio Boix, y á los segundos de carabineros D. Angel Gil Bernal y D. Marcelino Fernández.

Residencia.

Se autoriza para fijarla en Zaragoza y Barcelona, respectivamente, en situación de cuartel, á los generales de brigada D. Juan Amodeo y D. Emilio Molero.

Al ministerio.

Ha sido destinado al ministerio de la Guerra el capitán de Artillería D. José Español Villasante.

De texto.

Se declara de texto provisional en la Academia de Ingenieros la obra del comandante D. Nicomedes Alcayde «Mecánica general».

Eliminación de escala.

Se concede la eliminación de la escala al aspirante á ingreso en Carabineros del primer teniente de Infantería D. Francisco Arias de Reina.

Academias.

Se concede la separación de la Academia

de Intendencia al mayor D. Eduardo Pérez Iñigo.

Fallecimiento.

Ha fallecido en la segunda región el comandante de Artillería D. Enrique Rodríguez Pérez.

Propuestas de tropa.

El ministro de la Guerra ha examinado ya las propuestas correspondientes á los servicios prestados por la tropa en la zona de Melilla en el período de 31 de octubre de 1912 hasta fin de febrero de 1914, y cuyas propuestas serán en breve aprobadas.

La elección de Lanzarote

Algunos periódicos de Madrid han publicado cablegramas de corresponsales espontáneos, en que se dice que hay muchos procesos á consecuencia de las elecciones parciales de Lanzarote.

Como esto pudiera hacer creer que el acta conquistada en noble lid por el Sr. Betancort tiene protestas, debidamente informados decimos que no hay tal cosa.

La elección ha sido ganada por nuestro compañero voto á voto.

Todas las actas están sin protesta alguna. Nada empaña la brillantez del triunfo de Ángel Guerra.

Y esto es tanto más notable y extraordinario, cuanto que Betancort ha tenido que luchar con toda clase de obstáculos, y él y sus amigos han sufrido persecuciones verdaderamente indignas.

Omnibus y berlinas

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32. Teléfono 808.

CASA DE LA VILLA

En los sorteos celebrados para la amortización de Obligaciones de la Deuda por expropiaciones en el interior, han resultado agraciadas las siguientes:

Emisión de 1899 (150 obligaciones)

Números 651 á 60, 1.051 á 60, 2.591 á 60, 3.391 á 400, 4.091 á 100, 4.831 á 40, 5.661 á 70, 6.121 á 30, 6.951 á 60, 7.301 á 10, 14.301 á 10, 15.381 á 90, 17.081 á 90, 17.441 á 50, 18.121 á 30.

Emisión de 1909 (92 obligaciones)

Números 20.641 á 50, 21.618 y 19, 22.481 á 90, 23.641 á 50, 24.481 á 90, 24.841 á 50, 25.691 á 700, 26.091 á 70, 28.141 á 50, 28.161 á 70.

Los tenedores de dichas Obligaciones podrán presentarlas en el negociado de Deuda de la Contaduría los días no feriados, de diez á doce, á partir del día 13 de julio próximo.

*

En el sorteo celebrado para la 60.ª amortización de la Deuda del ensanche han resultado agraciados los siguientes números:

Primera zona.—178, 197, 255, 272, 322, 487, 525, 697, 1.036, 1.319, 1.383, 164, 1.912, 2.008, 2.009, 2.142, 2.355, 2.374, 2.437, 2.457, 2.835, 2.883, 2.993, 3.153, 3.300, 3.599, 3.699, 3.939, 3.991, 4.068, 4.260, 4.280, 4.388, 4.395, 4.421, 4.449, 4.456, 4.614, 4.742, 4.790, 4.921, 4.995, 5.028, 5.626, 5.793, 5.839.

Segunda zona.—34, 312, 385, 539, 780, 1.091, 1.381, 1.558, 1.604, 1.739, 1.874, 2.133, 2.432, 2.491, 2.541, 2.695, 2.741, 3.052, 3.072, 3.104, 3.209, 3.394, 3.399, 3.435, 3.513, 3.611, 4.174, 4.342, 4.506, 4.516, 4.791, 4.827, 4.912, 4.944, 5.010, 5.019, 5.107, 5.335, 5.337, 5.413, 5.584, 5.695, 5.705, 5.770, 5.812, 5.832, 5.847, 5.877, 5.891, 6.079, 6.330, 6.341, 6.568, 6.717.

Tercera zona.—13, 58, 68, 222, 418, 502, 590, 638, 937, 957, 1.041, 1.199, 1.21, 1.436, 1.537, 1.815, 1.966, 2.031, 2.199, 2.231, 2.079, 2.836, 2.894.

CALAMARES EN SU TINTA CRUZ ROJA

Enteros verdad. — Probados. Exquisitos.

ATROPELLO

Una mujer muerta

El carrero del regimiento de Caballería de lanceros Vicente Alvaro Redondo, guiaba ayer mañana, por la calle de Alberto Aguilera, uno de los carros del expresado regimiento.

Las mulas se espantaron y emprendieron la carrera, sin que Redondo pudiera contenerlas en un largo trecho.

En aquel momento fatal cruzó la calle una mujer de cincuenta y siete años de edad, llamada Constanza Grande González, casada y con domicilio en el tejaz de la Esperanza, que fué alcanzada y atropellada por las mulas y el carro, resultando con lesiones de extrema gravedad.

Conducida sin conocimiento y cubierta de sangre al Hospital de la Princesa, situado á la entrada de la misma calle donde acaeció el hecho, la pobre víctima de éste falleció sin declarar.

El carrero fué detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente, después de haber intervenido en las primeras diligencias instruidas el de guardia, que era el del distrito de la Universidad.

Verdaderas Medias Seda Americanas.

CA. 2.101. Sólo en Casa Rovira, Postas, 24.

DE ACTUALIDAD

El consumo de leche en las grandes poblaciones

La indiscutible autoridad del doctor Chicote me ha sorprendido al publicar en su luminoso artículo las causas que motivan las mal llamadas intoxicaciones que produce la leche.

De cuantos problemas plantea la higiene alimenticia, ninguno tiene mayor interés ni ofrece tantas dificultades á resolver como el relacionado con el abastecimiento de leches en las grandes poblaciones; por esto las autoridades, tanto administrativas como facultativas, hace ya tiempo que se vienen preocupando de esta importante rama de la higiene.

La leche, desde que se ordeña hasta que la bebe el consumidor, requiere cuidados especiales para evitar que se transforme, de alimento que nutre, en veneno que mata; es muy susceptible de alteración, pero muy refractaria á adulteraciones que motiven intoxicaciones. No cree esto el vulgo, y por ello á las adulteraciones (la mayoría de las veces imaginarias) y á la mala fe de los vendedores se les achaca la causa de los trastornos gástricos producidos en organismos debilitados, que no pueden soportarla en determinados casos, quizás por exceso de bondad, y digo esto, porque es matemática la coincidencia de que la presentación de procesos gástricos producidos por la leche coincide siempre con la época en que se consume leche de oveja, la más fuerte y rica en principios nutritivos; pero también la más abandonada en lo que se refiere á los cuidados higiénicos que deben observarse para su extracción, conducción y venta.

Es muy difícil la empresa de desterrar costumbres arraigadas, y más difícil aún penetrar en ciertas inteligencias la necesidad imprescindible de que en el comercio de la leche se observen rigurosamente los preceptos de la higiene más severos, único medio de que este artículo llegue al consumidor en debidas condiciones; por esto los competentes deben divulgar aquéllos educativos, y las autoridades atender las iniciativas organizando servicios especiales de inspección de este alimento, de cuya bondad depende la salud y el desarrollo del niño, la vida de muchos adultos y la curación de muchos enfermos; por esto la salud pública demanda leche sana, y ésta sólo se obtiene con la higiene de la hembra que la produce, con la higiene del establo, la higiene del ordeño y con la higiene de las personas que se dedican á su extracción, conducción y venta.

Todas las iniciativas encaminadas á este fin deben ser atendidas y estudiadas con verdadero interés por las autoridades, y los consumidores que conocen ó comprenden los peligros que encierra el consumo de leche alterada deben ayudar á las autoridades en su humanitaria tarea de descubrir y perseguir los fraudes; por esto digo al principio que me ha sorprendido el escrito del doctor Chicote, en el que se afirma que el público consumidor se pone de parte de los vendedores, censurando y quitando prestigio y respeto á las autoridades que, cumpliendo con su deber humanitario, persiguen los fraudes.

Dice el doctor Chicote «que en España la higiene de la leche se encuentra en el más lamentable atraso».

Tiene razón el doctor Chicote: los preceptos imperativos de la higiene alimenticia en España entran á paso de tortuga, porque en España, desgraciadamente, tenemos el don de convertir lo esencial en secundario y lo secundario en esencial, resultando, por estas circunstancias reales y efectivas, que vivimos en un pueblo extenuado y anémico, y como tal, falta de energías que lo fertilicen, y la pena es que no hay síntomas de que se opere una crisis favorable que nos ponga en el camino de la prosperidad y de la civilización higiénica, pues cada día con más ahínco parece que la esponja política se agranda más y más, empapándolo todo en sus insaciables poros, y mientras este zoófito no sacie sus apetitos tenemos que resignarnos á vivir artificialmente á fuerza de drogas burdamente preparadas, sin que nuestro grado de cultura y prosperidad pueda medirse con el metro civilizador de la higiene, que es con el que se miden las naciones prósperas y adelantadas.

A pesar de todo, hay en España poblaciones en las que las autoridades, con sutil acierto, con moderna intensidad, se preocupan de resolver los problemas de la higiene alimenticia, y en el que se refiere al abastecimiento y consumo de leche y su inspección facultativa, lo tienen perfectamente resuelto; así ocurre en Bilbao, donde este servicio se hallaba, como en todas partes, completamente abandonado; pero hoy, gracias á los sentimientos humanitarios que se ciernen sobre el Ayuntamiento, y al interés que esta Corporación se viene tomando por el bienestar de sus administrados, se ha montado un servicio de inspección de leches que nada tiene que envidiar al de las naciones más adelantadas en este orden.

En Bilbao no existen vaquerías; se consumen diariamente 22.250 litros de leche, que es traída de las aldeas limítrofes por vendedores que, á la vez, concurren á los mercados con frutas y verduras cosechadas en sus respectivos caseríos, y la leche es la producida por las vacas que cada uno tiene para las labores del campo; de aquí que el número de vendedores sea extraordinario, pues el que más suele traer de 15 á 20 litros, que son repartidos á domicilio en las primeras horas de la mañana.

Haciéndose el abastecimiento de leche en esta forma era punto menos que imposible sujetar este artículo, de tan fácil alteración, á una inspección que llenara las exigencias de la higiene. De aquí el clamoreo incesante del vecindario; pues á medida que el consumo aumentaba, disminuían notablemente las bu-

nas cualidades de la leche, siendo rara la que llegaba al consumidor sin bautizar (judía), operándose el milagro de que cuanto mayor era la demanda, más abundaba y más barata se vendía.

Preocupado el Ayuntamiento por este estado anómalo de cosas, estudió y aprobó un reglamento, por el cual se obliga á todos los vendedores de aquel artículo á matricularse como tales, poniendo en todas las vasijas el número correspondiente á la matrícula; hay 1.332 vendedores.

Diariamente, los guardias municipales, que van provistos de un estuche con tubos de cristal, en las primeras horas de la mañana, y en sitios distintos, recogen las muestras, precintándolas en el acto; estas muestras son remitidas inmediatamente al Centro de verificación de leches, laboratorio montado con toda perfección, exclusivamente dedicado á este servicio, y donde los consumidores pueden presentar á voluntad muestras, expidiéndoles una certificación, en la que se hace constar el resultado del análisis, sin que por ello tengan que abonar la menor cantidad.

Esta facilidad que se les da á los consumidores ha contribuido eficazmente al éxito obtenido, pues aquéllos no se privan de presentar muestras para enterarse pericialmente de sus condiciones, y si resulta que éstas no son favorables al producto despiden al vendedor y buscan á otro que sirva en mejores condiciones; este hecho, por sí solo, ha influido tan poderosamente en el ánimo de los vendedores y consumidores, que puede asegurarse que la leche que se consume en Bilbao ofrece perfectamente la garantía de su pureza.

En el Centro se lleva un libro registro donde consta el nombre, domicilio, número de vacas, cantidad de leche que vende y fechas en que se les ha recogido muestras con el resultado del análisis; todos los matriculados tienen que presentar cada seis meses una certificación de identidad sanitaria de las vacas, condiciones en que se hallan establecidas y alimentación que se emplea para ellas, certificación expedida por el veterinario municipal de los respectivos pueblos con el visto bueno del alcalde.

Los vendedores cuyas muestras resultan malas, son multados con 5 ó 10 pesetas, anunciándose sus nombres en la Prensa y en la tablilla que diariamente se coloca al público en la fachada del Centro; á los reincidentes por tercera vez, se les recoge la matrícula, prohibiéndoles terminantemente la venta del artículo.

De cuarenta y dos pueblos viene leche á Bilbao, correspondiendo treinta y tres á la provincia de Vizcaya y nueve á la de Santander; el importe diario de este artículo, según precio corriente de 40 céntimos el litro, es de 8.658 pesetas.

El Ayuntamiento me honró inmerecidamente con la dirección de este importante servicio de higiene alimenticia, y sin temor á que se me tache de inmodesto, diré que tengo en el puesto todo mi propósito y toda mi voluntad y como mi propósito, mi voluntad y mi escasa suficiencia la tengo siempre al servicio del bien público, por esto creo que tengo la obligación ó el deber de divulgar sus bondades, porque ellas repercuten en beneficio de la salud pública.

LEOPOLDO MOTA,

Director del Centro

de Verificación de Leches.

Bilbao, 13 de junio de 1914.

Pastos y Montes de Caza

para 550 ovejas. La mejor dehesa de Guadalupe, Yébenes (Toledo). Más de 2.000 fanegas. Abundante ramón de encina. Porches y corral. Se desea descostar la caza. Para tratar, Jordán, 23, bajo derecha. De 1 á 4.

El suceso de los Juzgados

La mujer de Feliciano.

Confirmada la noticia de que la hija del agresor del Sr. Cordero se hallaba gravemente enferma, como él dijo á dicho señor antes de la agresión, el Juzgado instructor se personó en la casa de dicha familia, en Carabanchel, con objeto de interrogar á la mujer de Feliciano, Antonia Alvarez.

La viuda parece que corroboró la versión circulada, y que á título de rumor recogimos nosotros al relatar el suceso, sobre la existencia de una antigua cuestión de intereses entre los protagonistas del drama de la Casa de Canónigos.

Feliciano Martínez, según se dice, tenía un pagaré que no había podido hacer efectivo y que era el único documento que guardaba de aquel negocio ruinoso para él.

Por consecuencia le esto, eran frecuentes sus entrevistas con el Sr. Cordero para reclamarle cantidades que le hacían falta para las necesidades de su casa.

De ser exacta esta declaración, queda confirmada nuestra suposición de que en el fondo del sangriento drama había algo más que una simple y caprichosa petición de dinero.

También la viuda de Feliciano confirmó en su declaración que las dos armas de fuego, el revólver y la pistola, pertenecían á su marido.

Con ese detalle ya se puede asegurar que el Feliciano se suicidó después de realizar la agresión.

Efectivamente, la autopsia practicada ayer tarde en el cadáver por los médicos forenses parece que ha puesto en claro que se trata de un suicidio.

Las heridas del Sr. Cordero son tres, como en un principio dijimos.

El estado del herido sigue siendo el mismo.

Fotografía «Siul»

Es la favorita del público distinguido. Por eso hay en su artística Exposición tantos retratos de la alta aristocracia. Carrera de San Jerónimo, 29. Teléfono 3.061. Hay ascensor.

DE LA GUARDIA CIVIL

Prácticas en Valdemoro.

Han continuado durante estos días las prácticas del servicio del Cuerpo. Parejas de muchachos, acompañados de un cabo, que les servía de asesor en las distintas dudas que les presentaban, han recorrido toda la demarcación de término municipal acaudalándose y ejercitándose en los servicios de corrieras, entrevistas, conducción de presos, estaciones, etcétera, etc.

Obedeciendo los veteranos los órdenes que el jefe del Colegio les había dado de durante la práctica de estos servicios ponerles á los jóvenes distintos casos supuestos para probar su instrucción, se han hecho denuncias de caza; pesca, reglamento de carreteras, prestado servicios humanitarios, practicado detenciones, medido extensiones de terreno, que hipotéticamente habían sido pasto de las llamas; descrito tala de árboles, simulado registros, etc. La entrega de los oficios de denuncia, atestados y presos, se ha efectuado rodeado de la misma formalidad que cuando son servicios verdaderos. Las entrevistas han tenido lugar con la fuerza de los puestos limítrofes Pinto y Ciempozuelos.

Si fuéramos á reseñar las inexperiencias, inexactitudes y vacilaciones, nos harían falta las seis cuartillas de un artículo. Pero sí fuéramos á reseñar los aciertos, felices iniciativas, amor á la profesión, vivacidad y exactitud en el desempeño de los deberes, treinta artículos serían pocos.

Como muestra del deseo que tienen de aprender para llevar las enseñanzas, inmediatamente que pueden, á la práctica, y comprobar con ella y en ella la utilidad de lo que se les enseñó, voy en pocas palabras á relatarlos como *burla burlando* una pareja de jóvenes han sido los primeros que en el campo han hecho aplicación de la *Dactiloscopia*.

El día 10, á las seis, salieron de corrieras por el término municipal de Valdemoro, y sitio denominado camino de Torrejón, los guardias jóvenes José Iglesias Sánchez y Manuel Manchado Pérez, acompañados del cabo Alejandro Sánchez Hernández.

Dicen en su parte que dieron al regresar que hasta las diez no ocurrió novedad alguna; que dedicaron la mañana á interrogar á los distintos labradores que por el campo había, inquiriendo si por la demarcación hacían falta los servicios de la Guardia Civil, si habían notado la presencia de algún sospechoso... (No olvide el lector que estamos relatando una enseñanza práctica, y tenga en cuenta que los vecinos de Valdemoro y alrededores tienen conocimiento de estos *ensayos* y facilitan con su concurso, prestando á interrogatorios, etc., el fin propuesto.)

Uno de los labradores contestó: «¿Sospechosos? Aquellos que están allí. Y señaló á un habar, en el que había, reunidos, cuatro hombres, amigos suyos.»

Al habar fueron los jóvenes. Dónde van, de dónde vienen, cómo se llaman, enseñen los documentos personales... ¿Sospechosos!

¿Qué hacer con ellos? Detenerlos era un exceso; no llevar documentos no es delito; decían eran unos trabajadores que buscaban trabajo, pan. Dejarlos en libertad les parecía también que no era lo procedente. Diríban. El cabo Sánchez los dejaba; que ellos resolvieran; ya él, después, les diría lo procedente. Habían los jóvenes en voz baja, como consultándose, y dice el encargado de pareja: «Cabo Sánchez, les vamos á fichar.»

—¿A fichar? ¿Traéis rodillo, tinta, tarjetas...?

—No, señor, pero podemos recogerles las huellas digitales; traemos el cristal y licopodio.

—Allá ustedes.

Sacaron de sus bolsillos un pequeño envoltorio; lo desdoblaron. Contenía unos cristales rectangulares con fondo negro en una cara y blanco en la otra, y un papellito con polvos reveladores de licopodio y carbón vegetal pulverizado.

—¿Hacen el favor de poner sobre el cristal los dedos de la mano derecha?

Resignados los otros, asintieron. Fueron hechas las impresiones digitales. A grandes rasgos tomaron cuatro notas, las generales y principales que manda Bertillon en su tratado hablado. Los dejaron marchar.

Y allí mismo, en el campo, revelaron las huellas, empleando el licopodio para hacer resaltar las impresiones en la cara negra del cristal, y el carbón vegetal las en la opuesta; no las fijaron por la carencia de barniz.

Y contentos y gozosos regresaron al Colegio los jóvenes y el cabo, al ver con qué facilidad, en pleno campo y sin más elementos que un cristal y unos polvos, pueden recogerse impresiones inconfundibles, que identificando á una persona, permiten no abusar de la privación de libertad de las personas, respetando en lo posible ese santo derecho que la Constitución concede á todos los españoles.

Orgulloso puede estar el teniente D. José Pastor Rodríguez, profesor de *Dactiloscopia* del Colegio, del aprovechamiento de sus alumnos; y vosotros, Iglesias, Manchado, buen instructor cabo Sánchez, no olvidéis tenéis la honra de que habéis sido los primeros en aplicar tan brillante procedimiento de identificación en el servicio de la Guardia Civil.

XADERA.

TOROS Y TOREROS

En Eibar se celebrarán corridas de novillos los días 24, 25, 28 y 29 del corriente.

En la del 24 torearán los niños sevillanos, Belmonte II y Blanquito.

El 25, Alé matará cuatro toros de Garrido Santamaría.

El 28, es probable que toree el valiente diestro Diego Maquiarán (*Fortuna*).

El 29, Achita y Plantillón, ambos de Eibar.

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL SENADO

LA SESION

A las cuatro menos veinte minutos comienza la sesión, con veinte senadores en los escaños.
Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos é interpellaciones.

El Sr. SEDO desea hacer un ruego al ministro de Estado, lamentando que no esté en la Cámara.

Ha recibido telegramas de productores de vinos comunes de Cataluña, exportadores al Uruguay, que se muestran alarmados porque han tenido noticia de que el Gobierno de aquella República se propone elevar los derechos arancelarios de introducción de vinos.

También recoge la noticia de que los agricultores de Alemania han insistido cerca del Gobierno de su país para que se aplique un derecho interior á los vinos españoles, que ya se evitó por la intervención del ministro de Estado, y le ruega realice nuevas gestiones, como en la anterior ocasión lo hizo.

ORDEN DEL DIA

Continúa la discusión del proyecto de ley autorizando al Gobierno para ratificar el Convenio comercial con Italia.

Entra en la Cámara, y toma asiento en el banco azul, el ministro de Estado.

El Sr. ALLENDESALAZAR defiende su enmienda, que no ha sido aceptada por la Comisión.

La enmienda dice así:

«Artículo único. Se autoriza al Gobierno de S. M. para concertar con Italia un «modus vivendi» por el plazo de uno ó dos años, fijándose para los vinos el trato que hoy tiene Italia con las 17 naciones concertadas con ella.»

Comienza el Sr. ALLENDESALAZAR asegurando que, respecto á este Tratado, se ha dicho cuanto habla que decir, y bien documentado, por los oradores que han tomado parte en el debate combatiendo el dictamen.

Respecta la opinión del ministro de Estado de que le obligaban los compromisos del anterior Gobierno á firmar el convenio, aun cuando no la compartía, y rechaza la afirmación, que estima aventurada, de un individuo de la Comisión, que decía se utilizó el Tratado para evitar la ruina de la producción nacional.

No ve inconveniente en que la Cámara rechace la autorización solicitada, pues las Cámaras italianas rechazaron un «modus vivendi» de concesión de trato mutuo de nación más favorecida, y eso fué por los vinos.

Hace historia de las relaciones comerciales con Italia, comenzando por el «modus vivendi» aprobado en las Cortes de 1888, que tenía empeño en obtener el Sr. Moret, y que, por intervención del Sr. Cánovas y del partido conservador, fué reducida su vigencia á los años 1888, 1889 y 1890, pues en 1891 se procedió á la revisión arancelaria.

Estudia después el expediente que acompaña al proyecto de ley, analizando los informes que al mismo acompañan.

Este Tratado es del Sr. Navarro Reverter, y el actual ministro de Estado lo hace suyo y asume la responsabilidad.

Añade que los italianos rechazaron la inclusión de los vinos en el Tratado. ¿Será porque temen que inundemos su mercado de vinos comunes? No. Pues tanto los productores como la Dirección de Aduanas dicen que no han ido vinos á Italia, y es más, que no irán.

Lo que hay aquí es una cuestión psicológica, en la que no ha debido el Gobierno dejarse vencer por Italia, sentando este funesto precedente para futuros Tratados.

Con la lectura del informe del Consejo de Estado deduce que es contrario á la ratificación del Tratado.

Da lectura á párrafos del libro *Hojas selectas*, publicado en Francia, en los que, al hablar del Sr. Navarro Reverter y citándole como una autoridad en asuntos internacionales, se reproduce parte de un discurso pronunciado por el Sr. Navarro Reverter, discutiendo con el mismo Sr. Allendesalazar, siendo éste ministro de Estado.

Entonces decía el Sr. Navarro Reverter que cuando se rompe un Tratado, por no ratificarlo las Cámaras, no pasaba nada, no rompía la cordialidad de relaciones, como no se rompió cuando se dió este caso con Alemania y los Estados Unidos.

Con extensión se ocupa de la parte de los aranceles modificados y dice que si se diese entrada á los vinos, no tendría inconveniente en estudiar las demás partidas.

Pero excluidos los vinos comunes españoles, no ve dónde está la compensación benéfica que dicen los negociadores.

Llama anodinas las ventajas obtenidas y dice que van como cortejo fúnebre que en el Tratado acompañan á la industria de sombreros.

Termina diciendo que como este es asunto de mucha gravedad y trascendencia, el Gobierno y la Comisión deben meditar bien antes de resolver.

El Sr. CORTEZO, por la Comisión, expone las razones por que no es admitida la enmienda defendida con tal extensión por el Sr. Allendesalazar, que más bien parece que responde al propósito de hacer obstrucción.

El Sr. ALLENDESALAZAR niega que haya querido hacer obstrucción, pues si se ha visto obligado á ser extenso es porque su enmienda supone un contradiccionario.

El Sr. NAVARRO REVERTER, como presidente de la Comisión, interviene, comenzando por recoger el que le haya acusado el Sr. Allendesalazar de veleidoso, y como la veleta es femenino, ya no sabe á conciencia á qué sexo pertenece.

Pero quizá suceda que no sea el señor Allendesalazar constante en el mantenimiento de una doctrina, y al efecto expone las teorías del Sr. Cánovas del Castillo, que, sirviendo de base á los Tratados comerciales, dieron lugar al desarrollo de importantes

industrias, con un aumento de riqueza que ha permitido atender á los cuantiosos gastos á que se ha visto obligada España.

Al Sr. ALLENDESALAZAR le dice que no él, sino los maliciosos, le atribuyen la virtud del manzanillo; pero aun así, el Gobierno vivirá y el ministro de Estado continuará en el banco azul; luego no están muy acertados los que esas virtudes le atribuyen.

No comprende la insistencia en exigir el trato para los vinos si no han de entrar allí; ¿es sólo por sentirnos humillados, mortificados?

El Sr. ALLENDESALAZAR: No, no es eso; es que perjudica para el trato de los vinos con otras naciones.

El Sr. NAVARRO REVERTER: Pues veamos lo que ocurre con otras naciones.

Pasa á estudiar lo referente á otras naciones, asegurando que existe Tratado con todas menos con una.

En el Tratado—dice—existen dos partes: una, la de las tarifas, de que tanto se ha hablado aquí y se ha desfigurado, citando hasta cifras que le han producido asombro.

Pero, además, en ese Tratado existen otros artículos que son de importancia y beneficiosos para España. Analiza esos artículos.

Después defiende la conveniencia de ratificar el Tratado.

Recogiendo las declaraciones del libro á que el Sr. Allendesalazar se ha referido, declara que vuelve, como entonces, á sostener que si estos Tratados *ad referendum* no son aceptados por las Cortes, no pasa nada en el orden internacional; pero si las Cortes rechazan lo que firmó un ministro, le dicen que se equivocó, que incurrió en error, y, claro es, es un caso para que el ministro deje el cargo.

Habla de la protección conveniente á otras industrias, y con cifras procura demostrar que lo ruinoso sería no ratificar el Tratado.

También—dice—censuraron y combatieron el Tratado con Suiza, y según las estadísticas que lee ha favorecido mucho más la exportación que la importación con aquel país.

Lo mismo tiene la seguridad de que sucederá con el Tratado con Italia, que se extenderá nuestra industria y que redundará en beneficio de la producción y de la patria.

Se extraña de que el Sr. Allendesalazar haya presentado una enmienda, pues habiendo sido ministro de Estado, no puede ignorar que estos Tratados, que han sido firmados por los ministros, no pueden alterarse sino de común acuerdo ambas naciones, y las Cortes no pueden hacer más que aprobarlos ó rechazarlos.

Termina con un párrafo encomiando las ventajas del Tratado, asegurando que de hacer competencia los productos italianos, no será á los de la industria española, sino de otras naciones, con ventaja para el consumidor español.

El ministro de ESTADO recoge las manifestaciones del Sr. Allendesalazar; pero no habrá de extrañarle que, por su significación política y ciertas actitudes tomadas en la otra Cámara por los que con el Sr. Maura discrepan de este Gobierno, hayan podido hacer creer que la oposición respondería á otro motivo, que no ha de recoger, puesto que el Sr. Allendesalazar ha declarado terminantemente que no le guiaba más propósito que el interés para la producción española.

Mantiene la conveniencia del Tratado y aconseja al Senado que no acepte la enmienda presentada.

(Quedan en la Cámara diez y seis senadores.)

El Sr. ALLENDESALAZAR rectifica nuevamente, insistiendo en que parlamentariamente, para llegar á votar, si á eso se llega, hay que presentar una enmienda, que en este asunto significa el colocar al ministro de Estado en situación de negociar nuevamente.

El ministro de ESTADO rectifica nuevamente.

También vuelve á rectificar el Sr. ALLENDESALAZAR.

Concedida la palabra al Sr. RAHOLA, pide se le reserve para combatir el art. 1.º

Se suspende el debate.

Acuerda el Senado reunirse en Secciones en la sesión próxima, y se da cuenta del despacho ordinario.

Leído el orden del día para la próxima, se levanta la sesión á las siete y media.

EN EL CONGRESO

LA SESION

El Sr. GONZALEZ BESADA abre la sesión á las tres de la tarde.

En el banco azul, el ministro de la Gobernación.

Los escaños, desierto.

Las tribunas, concurridas.

Ruegos y preguntas.

El Sr. SALVATELLA se ocupa del aplazamiento de la Exposición de Bellas Artes, pidiendo explicaciones al ministro de Instrucción pública.

Trata de los sucesos del penal de Figueras y pregunta al ministro de Gracia y Justicia hasta cuándo va la población á sufrir las consecuencias de esa vecindad.

Alude también al proyecto de condena condicional con relación á los venados procedentes de los suprimidos presidios de Africa.

El ministro de GRACIA Y JUSTICIA se lamenta de que las poblaciones en que están enclavados penales tengan que soportar aquellos; pero hay que tener en cuenta que son servicios públicos.

Respecto al proyecto de condena condicional, dice que celebraría grandemente fuese aprobado el que el Gobierno ha presentado á la Cámara.

Hace después algunas consideraciones acerca del régimen penitenciario.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA contesta, explicando los motivos que ha tenido para la suspensión de la Exposición.

El Sr. BARRIOBERO reproduce varios

ruegos formulados ayer al ministro de Gracia y Justicia.

Este le contesta con voz tan apagada que no llega ni á los taquígrafos.

El Sr. AYUSO reclama un expediente de Gracia y Justicia sobre un oficial de Sala y otro sobre las elecciones de Redondela.

También se ocupa de atropellos cometidos en las elecciones del Burgo de Osma.

El ministro de la GOBERNACION dice que no está resuelto el expediente de Redondela, ofreciendo resolverlo en breve.

El Sr. ROSELLO formula un ruego que es contestado por el ministro de INSTRUCCION.

(La Cámara, como todos los días cuando se aproxima la hora del debate, está completamente entregada á conversaciones particulares, que impiden oír á los oradores.)

ORDEN DEL DIA

Mensaje de la Corona.

El Sr. CAMBO rectifica.

Recuerda su discurso de ayer, en lo que afectaba al Sr. Cierva, diciendo que todos menos éste tenían derecho á decirle que había tardado en enterarse de lo que dijo.

Todos recordarán las relaciones de simpatía que yo tenía en 1909 con el partido conservador. El silencio que yo he mantenido desde entonces debía ser por lo menos respetado por el Sr. Cierva.

Cuando yo he sido perseguido en las elecciones, y hasta acusado de dar yo las órdenes para fusilar á Ferrer, callaba yo; por tanto, no merecía ese juicio de S. S.

Insiste en que, á su juicio, la responsabilidad de los sucesos de 1909 obedece á falta de previsión y á falta de acierto en la represión.

Lee á continuación la carta que envió entonces al Sr. Cierva, diciéndole que la represión se estaba ejerciendo con poco acierto, y que el nombramiento del Sr. Crespo Azorín había sido poco acertado.

En la misma carta decía que el confinamiento de los señalados como anarquistas españoles era contraproducente, pues envueltos con aquellos irán personas decentes, y esto quebrantará el prestigio de la autoridad.

(El Sr. CIERVA: Pido la palabra.)

Los errores de la autoridad cerrando los Centros de cultura sirvieron para la campaña iniciada en el extranjero, en donde se decía que la campaña no era contra los anarquistas, sino contra la cultura.

Por otro lado la campaña contra la honra de España obedeció á que los confinamientos se hicieron con listas hechas hace quince años.

Por todo lo expuesto deduce que el señor Cierva no ha debido hablar de la manera que lo hizo.

El Sr. CIERVA: Aunque no creí yo que el Sr. Cambó tuviera propósito de hablar, yo me proponía hablar, porque no podía quedar así.

El pensamiento de S. S. se encamina á conseguir que se vuelva á hablar contra mí en los mítines.

Sin duda se persigue un fin político con esto, como se deduce de los discursos pronunciados desde que el Sr. Salvatella inició este debate.

Al Sr. Cambó le dice que sus palabras pronunciadas ante los periodistas á raíz del discurso del orador en día pasado, de que lo que había dicho yo respecto del Sr. Maura le repugnaba, eso lo dijo S. S. alevosamente.

Después de leer un párrafo del discurso del Sr. Cambó, le pregunta: ¿pero no pedía S. S. que se cerrasen las escuelas anarquistas?

El Sr. CAMBO: Sí.

El Sr. CIERVA: Pues eso hicimos.

Pero lo que más efecto produjo fué lo dicho por el Sr. Crespo Azorín, según S. S. Lo de que estando la fiera en el cubil es preciso acorralarla hasta vencerla.

Pero vamos á examinarlo todo, porque aquí tengo todos los documentos, que habrían venido ayer si lo hubiese sabido con quince minutos de tiempo, porque mi archivo es muy completo.

Analiza las cartas del Sr. Cambó para deducir que las palabras del Sr. Cambó en el día de ayer están en contradicción con aquéllas.

Si S. S. escribió esta carta inmediatamente después de haber hablado con el Sr. Crespo Azorín, lo natural era que me hubiese comunicado en ellas las palabras del gobernador civil de Barcelona, ya que tan pésimo efecto le habían producido.

Se trataba de una carta confidencial, lo cual evitaba el miramiento.

Del examen de la carta también deduce el Sr. Cierva que al Sr. Cambó no le importaba nada el extrañamiento perpetuo de los elementos anarquistas.

El Sr. CAMBO: Eso es una perfidia.

El Sr. CIERVA: La perfidia es patrimonio de S. S. (Aplausos en los ciervistas.)

Después lee integra la carta, que es larguísima, para demostrar que el Sr. Cambó no tenía derecho á decir que el Sr. Cierva le había mandado á paseo.

La carta está escrita con gran previsión y prudencia. Al terminar su lectura, toda la mayoría y el Sr. Maura aplauden con calor, lo mismo que el Gobierno.

Después increpa al Sr. Cambó, diciéndole: ¿Podía yo esperar el ataque injusto de su señoría en la tarde de ayer?

El Sr. CAMBO: No recordaba la carta.

El Sr. CIERVA: Lo creeré; pero entonces S. S. procedió con temeridad.

A continuación lee la carta con que contestó á la anterior el Sr. Cambó, aplaudiendo la entereza del Sr. Cierva.

Y después de todo esto y de cuanto se ha discutido, y de la campaña anarquista que se ha hecho, cuando se agita la política, viene S. S. á decir lo que dijo en la tarde de ayer, palabras que repercutirán fuera de España por el prestigio de S. S.

Formula alguna otra consideración para deducir que detrás de todo esto existe una maniobra política, ya que no es fruto de la justicia.

Lee la estadística de los anarquistas extranjeros expulsados: fueron 40; de éstos, 25 franceses, 5 italianos, 2 portugueses y 8 americanos. Nadie reclamó sobre ellos.

Además fueron trasladados de localidad 67, entre ladrones, descuidados, bolsilleros y carteristas, y 68 anarquistas verdaderos. En total, 175 personas.

Deduce de todo esto que contra él se agita la maniobra política.

Sirvió lealmente á su partido; pero ha dicho y repite que no quiere ser obstáculo para él, que no quiere volver á gobernar; pero que le servirá como soldado raso, con la misma lealtad que siempre. (Grandes aplausos de toda la mayoría.)

El PRESIDENTE llama la atención de los Sres. Cambó y Cierva acerca de la palabra perfidia, interviendo en el sentido y en el momento que el reglamento indica.

El Sr. CIERVA: Me sentí verdaderamente ofendido; pero dejó el asunto en manos del Sr. Presidente.

El Sr. CAMBO, por su parte, retira la palabra; pero deja á la conciencia de los diputados que pongan en su lugar el calificativo que quieran.

Extrañase de que el Sr. Cierva se hiciera eco de unas palabras que se le achacan.

El Sr. MARTINEZ RUIZ: Lo sabe todo el mundo que S. S. las pronunció en los pasillos.

El Sr. CAMBO vuelve á tratar del origen de esta lucha, de este cuerpo á cuerpo entre él y el Sr. Cierva.

Declara que ni tenía el propósito de intervenir en el debate ni se proponía atacar al Sr. Cierva. Esa parte de su discurso fué un episodio.

Pero S. S., Sr. Cierva, con esa obsesión que le persigue y que tanto le perjudica, sin duda creyó que mi discurso se dirigía contra su señoría.

Y añade: «Ni siquiera me acordaba de su señoría al comenzar mi discurso.»

Explica que es posible que sus palabras de haberle mandado á paseo no responderían á la realidad.

Después dedica unos párrafos á tratar de demostrar que en Barcelona se calificaba el proceder erróneo del Sr. Cierva, en la fecha de las cartas, con más dureza que él lo ha hecho.

Termina diciendo que reprima su temperamento y sus delirios de grandeza, porque creyendo que sirve á la Patria y al Rey, podrá ser el mayor enemigo del Rey y de la Patria.

El Sr. VAZQUEZ MELLA: Después de cuanto se ha dicho en este debate, se cree en el caso de reproducir unas palabras con que terminaba su discurso de hace un año, para demostrar que la política de España está petrificada en el año 1909.

Recuerda que el mismo Lerroux ha dicho que durante cuatro años la política gira alrededor de Maura, en contra ó en favor de Maura.

Compara á Maura con un roble que se eleva sobre los arbustos y quiere desgajar el rayo.

Se figura se destaca del marco parlamentario y se difunde por la sociedad española.

Hasta el odio de sus enemigos es respetuoso.

Describe la situación de todas las fuerzas de la Cámara en su relación con el señor Maura.

Esta parte del discurso del diputado carlista se encamina á demostrar que todos han hecho su ofrenda al Sr. Maura.

Hasta el conde de Romanones saltaba de gozo en su escaño cuando oyó decir al señor Maura que jamás había dicho que no tomaría el Poder de su persona! (Risas.)

Sin embargo, sienta la afirmación de que lo del año 1909 no puede ser una bandera, sino un procedimiento.

Recuerda una conferencia que tuvo con el Sr. Maura para saber si se acercaba á su campo.

De paso elogia las cualidades morales del Sr. Maura.

Le propuso si aceptaría un programa mínimo de las derechas. Se fundaba para ello en la representación y fuerza social enorme que tenía en la banca, en el Ejército, en grandes elementos del país.

El Sr. Maura le contestó por escrito, á pesar de que él le había hablado solamente. Es decir, que me contestó como lo hace á los jóvenes mauristas. (Risas.)

Lee parte de ese programa mínimo, que era:

Representación parlamentaria por clases, concediendo voto á las mujeres. (Risas.)

El Sr. Vázquez Mella razona lo del voto de las mujeres.

Representación regional, ó sea la cantera á que se refería ayer el Sr. Cambó.

Amplias reformas sociales. Sistema corporativo.

División de escuelas con división consiguiente del presupuesto.

Separación administrativa de la Iglesia y el Estado, á fin de llegar á la capitalización y desaparición de la cantidad que para el clero figura en el presupuesto.

Con estas canteras se puede electrizar á las muchedumbres y llevarlas al combate; pero con la bandera de una fecha, no.

Cree que el Sr. Maura reflexionará en estos instantes, que marcan un momento de apogeo de su vida pública.

Recuerda que en junio de 1906 hizo el horóscopo del Sr. Maura, y que acertó, porque le dijo que tendría que apartarse del Poder porque no encontraría apoyo para sus miras elevadas en altas esferas, ni colaboradores leales, además de enemigos que colaborarían en contra.

Si S. S. se reserva como figura parlamentaria, mejorará su figura; pero si recoge las fuerzas extraparlamentarias con que cuenta, si acaudilla esas fuerzas sociales, podrá ser algo parecido al Centro Católico alemán.

Elogia á las Juventudes, porque carecen de egoísmo.

Se diferencian de esos conservadores, demasiado conservadores, que viven cerca del ideal del Poder, remiendo que se aleje. (Risas.)

Distingue entre la soberanía social y la política.

A partir de este punto, y después de una

larga disertación, más propia de un Ateneo que de un Parlamento, pasa á tratar de la crisis de octubre último.

Aquí se ha combatido la teoría de las iniciativas del Poder moderador ó armónico, del Rey «poste», como le llama el Sr. Mella.

Condena la irresponsabilidad, á cambio de que el Rey no piense, pero sí decida acerca del verdadero estado de opinión, para conceder el Poder á quien le encare.

Trata de una Memoria, que califica de notable, del señor conde de Romanones, que escribió recién salido del Colegio de Bolonia, acerca del sistema constitucional.

Allí S. S. quizás estudió más á Maquiavelo que el «Corpus juris». (Risas.)

No leeré muchas cosas—añade el señor Vázquez Mella,—porque no quiero recordarlas á S. S.

El conde de ROMANONES: Tenía yo entonces sólo veintidós años.

El Sr. VAZQUEZ MELLA: Algo más, porque era el año 1887. (Risas.)

El conde de ROMANONES: Veinticuatro.

El Sr. VAZQUEZ MELLA lee unos párrafos, con la opinión del señor conde de Romanones, contraria, en general, al Poder moderador hereditario, porque exige el ejercicio del Poder armónico tal suma de conocimientos, que sólo por un milagro podrá darse en determinada persona que herede la Corona.

Con este motivo pronuncia párrafos eloquentísimos, tratando del concepto que tiene de la Monarquía.

Y entra en el fondo de la crisis.

Llama el Rey al Sr. Maura para pedirle consejo, y éste le presenta un programa, que era la nota ya conocida.

El Sr. Maura era muy libre de decir eso al Rey, y éste de no aceptar el programa del Sr. Maura.

El Rey consulta á una fracción de otro partido, y ésta le aconseja que llame al señor Dato. Y éste acepta. Hay una orientación de política por lo menos, una iniciativa del Poder moderador.

Explica las causas de dimisión de un Gobierno constitucional, para deducir que no se sabe quién es el responsable del acto del cambio mismo de política en una crisis, en el sistema constitucional.

A este efecto lee unas palabras de un libro de un catedrático italiano, que hace responsable á la Corona.

Vuelve á tratar de la ya conocida y célebre circular acerca de la correspondencia que pueden seguir los generales, jefes y oficiales con el Rey.

Dedica una buena parte de su discurso á relatar una especie de sueño que asegura haber tenido.

Fué á una Monarquía constitucional de Oriente, acompañado de un amigo suyo, irlandés, para dar consejo al Rey, que era muy amigo de oír los consejos de los extranjeros, singularmente de los europeos.

Describe los recelos de los cortesanos y políticos de allá ante su presencia.

Por cierto, ¡lo que son los ensueños!, me envaneció la idea de aconsejar al Rey, y pensé en el Sr. Azcárate. (Risas.)

servadores no se propone hablar hasta tanto haya hablado el jefe del Gobierno.

S. M. el Rey no vendrá hoy a Madrid. Presidirá en La Granja, como otros años, la procesión de la infraoctava del Corpus.

La Comisión de actas del Senado ha dado dictamen favorable a la elección de senador por Valencia del Sr. Gadea y a su aptitud legal para dicho cargo.

Se asegura que el matrimonio de S. A. el Infante D. Fernando no se verificará en Madrid.

En el extracto de la sesión del Congreso, que publicamos por separado, encontrarán nuestros lectores los discursos pronunciados por los Sres. Cambó y Cierva al entrarse en el debate político.

No han atenuado ninguno de los dos oradores los cargos que antayer se dirigieran, sino que, por el contrario, los han agravado ambos, con la dureza del lenguaje que han empleado ayer.

Las palabras perfidia, torpeza y otras han escapado de los labios de aquéllos.

El Sr. Rodés decía después en los pasillos que la posición del Sr. Cambó era muy difícil, pues, como representante de las derechas, no podía replicar en forma distinta de la que se ha producido al Sr. Cierva, pues de haber procedido de otra manera, hubiera equivocado a dar la razón a las izquierdas, aprobando la campaña de protesta que éstas emprendieron contra la conducta empleada por las autoridades de Barcelona.

Decía más el Sr. Rodés, con asentimiento del Sr. Miró, que se hallaba a su lado, y era que el Sr. Cambó tenía la razón de su parte, aunque no apareciese así, robusteciendo estos argumentos suyos con la explicación que daba de la conducta del Sr. Moret.

Este se encargó del Poder como consecuencia de la crisis de 1909, y como por encantamiento, los auditores militares que funcionaban en Barcelona se dedicaron a rectificar dictámenes como resultado de las nuevas calificaciones que hacían, y las causas en que entendían los Tribunales militares iban pasando a conocimiento de los Tribunales civiles, y con ello obtenían la libertad millares de individuos que estaban reclusos en las prisiones, y cuyo número hacía elevar el señor Rodés a 4.000 al caer el Gobierno conservador.

Habló después de los Sres. Cierva y Cambó el Sr. Vázquez Mella, quien, con su elocuencia habitual y abundosa, trató todos los temas que pueden relacionarse con la política en general y con la situación especial que actualmente tiene la política española.

Entre los muchos temas que el elocuente orador tradicionalista ha examinado con su luminosa inteligencia y su palabra elocuente está el de la responsabilidad de la Corona y el de la responsabilidad ministerial, para deducir que la segunda, que existe legalmente, no se exige jamás, mientras que la primera, que no existe, porque los Reyes, según la Constitución, son irresponsables, viene a ser efectiva en los hechos y en la Historia.

En algunos períodos, el Sr. Mella ha sido muy aplaudido, principalmente por la mayoría.

Los diputados por Barcelona visitaron después de la sesión al Sr. Dato en el Congreso para expresarle su deseo de que sea puesto inmediatamente a discusión el proyecto de ley referente a la subvención de las Exposiciones proyectadas en aquella capital, y cuyo dictamen ha examinado ayer la Comisión correspondiente, como asimismo las enmiendas presentadas al mismo.

De éstas la Comisión acepta una.

Terminará hoy el debate político en el Congreso?

Nada puede contestarse concretamente a esta pregunta.

Algunos diputados que han intervenido en aquél decían que, así como el Sr. Maura ha preferido no hablar hasta después que lo haya hecho el Gobierno, eran varios los diputados que se proponen rectificar cuando el señor Dato haya hecho el resumen.

Estos anuncios se prestan a creer que hay quienes, contrariando los deseos del Gobierno, se proponen prolongar el debate.

Una Comisión de profesores de término de las Escuelas Industriales y de Artes y Oficios ha visitado al ex ministro de Instrucción pública, Sr. López Muñoz, para hacerle entrega de una artística y valiosa vitela, en testimonio de agradecimiento por su eficaz concurso para la implantación de la escuela gradual, que les fué concedida en ley de 24 de diciembre de 1912.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que las impresiones de Ríotinto eran más favorables y que se observaba tendencia a poner término a la situación anormal. En Valencia, cumpliendo los acuerdos adoptados, reanudaron ayer los albañiles el trabajo.

Añadió que en La Granja seguía el tiempo lluvioso.

Sus Majestades no habían salido ayer mañana de Palacio. Por la tarde, los Reyes, con las Princesas Beatriz e Isabel de Rumania, dieron un paseo en automóvil hasta San Rafael, regresando a las siete de la tarde.

Una Comisión de dependientes de tiendas de ultramarinos visitó anoche al subsecretario de Gobernación, por ausencia del ministro, para solicitar el cumplimiento del descanso dominical y la hora de cierre todos los días.

Los comisionados se expresaron en forma mesurada, recordando que el Sr. Sánchez Guerra es el autor de la ley del Descanso dominical, confiando por esto en que velará por su exacto cumplimiento.

En Sueca (Valencia) descargó ayer formidable tormenta, arrasando los campos y dejando al vecindario en la miseria.

Terminó diciendo el Sr. Sáenz de Quejana que cree podrá el viernes votarse en el Senado definitivamente el Convenio comercial con Italia.

CORSETS GUILLEN

EL MAS CHIC
Caballero de Gracia, 18 y 20. Teléfono 3-537.

Los sefarditas y el doctor Yahuda

Continuando su noble tarea de dar a conocer a los israelitas de origen español (sefarditas) y la importancia que tiene para España la existencia de esas comunidades que hablan nuestro idioma y aman a nuestra Patria como nosotros mismos, volvió el doctor Yahuda a hablar ayer en la Academia de Jurisprudencia ante un distinguido auditorio.

Empezó el conferenciante exponiendo los costumbres y tradiciones españolas que los sefarditas han conservado en sus patrias de adopción, como recuerdo de su larga estancia en España, y al eco de su voz cálida y emocionada, una oleada de españolismo se difundió por la sala.

Lengua, literatura, cantos populares, juegos infantiles, todo es español entre los sefarditas, que aun hoy día, en sus lejanos países, visten a la antigua usanza española, cantan nuestros viejos romances, oran en nuestra lengua y se regalan, en los días de fiesta, con nuestros platos nacionales.

Al hablar de estos españoles sin patria, el conferenciante tuvo un delicado recuerdo para el doctor Pulido, leyendo algunos pasajes de la obra suya que lleva ese título.

A continuación habló el doctor Yahuda de los israelitas españoles de nuestra zona de Marruecos, exponiendo su historia de amor a la ciencia y al progreso europeos, y la parte que desde los tiempos más remotos hasta nuestros días han tomado en la europeización del Imperio.

A este propósito recordó el doctor Yahuda que fué un hebreo, David Benatar, el que al firmarse un Tratado de paz entre Marruecos e Inglaterra introdujo en él la cláusula que autorizaba a los cónsules extranjeros a tomar bajo su protección a los súbditos marroquíes.

La misión civilizadora de los israelitas españoles en Marruecos, y la importancia que su colaboración tiene para nuestra política, requiere un examen profundo y atento, y a él ha de dedicar el doctor Yahuda su última conferencia, que ha de revestir, por lo tanto, excepcional interés.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

El diputado Sr. Zulueta ha pedido ayer al ministro de Fomento que se considere con carácter oficial, y se le den los auxilios consiguientes, a una Comisión que, presidida por D. Cristóbal Mestre, director de la Estación enológica de Villafranca de Panadés, va a la Argentina para instalar allí otra Estación de igual clase, y en la que se pueda analizar científicamente la cantidad de cloruro de los vinos que se introduzcan en aquella República.

El Sr. Mestre es una autoridad en esta materia, reconocida en el mundo entero hasta el extremo de que el Gobierno suizo acepta las certificaciones del Sr. Mestre, dándole la misma validez que las extendidas oficialmente por sus Aduanas.

También ha visitado al Sr. Ugarte una numerosa Comisión de traficantes en granos de trigo y harinas para pedirle rebaja y unificación en las tarifas de transportes, para hacer desaparecer ciertas anomalías que se observan en la conducción de estos géneros, tan importantes y de primera necesidad.

El gremio de expendedores de leche en Madrid ha visitado ayer mañana al Sr. Ugarte para ponerle de manifiesto las malas condiciones en que llega a la corte la leche de los pueblos comarcanos, dando lugar estas deficiencias a que se carguen a la cuenta de introductores y expendedores las frecuentes intoxicaciones que se registran en esta época del año.

Dicen estos señores que las vasijas de leche se transportan en vagones mal acondicionados, faltos de limpieza y que pocas horas antes han servido para el transporte de cadáveres o para la conducción de animales, como caballerías, cerdos y cabras.

Pidieron que se empleen vagones especiales, que se establezca una Inspección en los puntos de embarque y que la Compañía del Norte organice un tren que, partiendo de Avila, llegue a Madrid a las cuatro de la mañana, hora la más apropiada para que la leche llegue en buenas condiciones de conservación y pueda inmediatamente procederse a su reparto.

El Sr. Ugarte reconoció la justicia de varias de estas peticiones, y prometió estudiarlas y atenderlas.

En virtud de las gestiones practicadas por el ministro de Fomento, a instancias de la Cámara de Comercio de Málaga, la Compañía del Mediodía ha accedido a establecer, por vía de ensayo, una tarifa especial para el transporte de frutas frescas y de hortalizas desde Málaga a Madrid.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Varios comisionados de la Asociación de empleados y obreros de ferrocarriles han visitado hoy al Sr. Bergamín para darle las gracias por la subvención concedida recientemente para el fomento de las enseñanzas que tienen establecidas en dicha Asociación.

Primera enseñanza.

Concediendo la permuta solicitada por doña María Robles Ramírez, maestra de la escuela nacional de niñas de Periana (Málaga), y doña Teresa Rodríguez, profesora de la escuela

nacional de niñas de Rincón de la Victoria, en la misma provincia.

—Idem id. id. por D. José de la Ría y D. Manuel Fernández, maestros, respectivamente, de Padrón y Cruces (Coruña).

—Idem id. id. por D. Francisco Escudero y D. Francisco Argemí, maestros, respectivamente, de Codall y de una de las secciones de la escuela nacional y graduada de Cartagena (Murcia).

—Declarando en situación de maestra sustituida por imposibilidad física a doña Patricia Coello, profesora de la escuela nacional de niñas de Longo (Ávila).

—Desestimando la instancia de D. Andrés Mariano Capdevila, maestro de la escuela nacional de niños de Luesia (Zaragoza), que solicitaba pasar fuera de concurso a la de Bárboles.

Institutos.

Nombrando auxiliares de las secciones de Letras y Ciencias, respectivamente, de los Institutos de Oviedo y Guadalajara a don Claudio Vázquez y D. Manuel Carvajal.

—Anunciando a concurso de traslado entre catedráticos de las mismas asignaturas las cátedras de Latín, vacante en el Instituto de Avila; la de Matemáticas, en el de Guadalajara, y la de Historia Natural, en el de Lérida.

—Idem id. id. entre titulares de las mismas asignaturas las cátedras de Agricultura y Técnica agrícola e industrial, vacante en el Instituto de Jerez de la Frontera, y Lengua y Literatura castellana, en el de Albacete.

ESTADO

Por un acuerdo del superárbitro de la Comisión encargada de resolver en París los litigios mineros de Marruecos, debidamente autorizado por el Gobierno del Jefe de la zona española, ha sido prorrogado hasta el 20 de julio próximo el plazo para la notificación de defectos encontrados en las demandas relativas a la expresada zona, plazo que expiraba el día 20 del actual.

Por el mismo acuerdo se ha dispuesto que los recurrentes podrán rectificar las demandas originales hasta el 20 de septiembre próximo.

BOLSA DE MADRID

| FONDOS PUBLICOS | Día 16 | Día 17 |
|-------------------------------------|--------|--------|
| 4 por 100 perpetuo interior. | | |
| Serie F de 50.000 ptas. nominales.. | 81 10 | 80 90 |
| • E de 25.000 .. | 80 20 | 80 95 |
| • D de 12.500 .. | 82 00 | 81 90 |
| • C de 6.250 .. | 82 90 | 83 00 |
| • B de 3.125 .. | 83 70 | 83 30 |
| • A de 500 .. | 83 75 | 83 60 |
| G y H, de 100 y 200 .. | 82 50 | 82 10 |
| En diferentes series..... | 90 00 | 83 60 |
| Fin corriente..... | 81 20 | 80 00 |
| Fin próximo..... | 80 00 | 80 00 |

| 4 por 100 amortizable. | Día 16 | Día 17 |
|-------------------------------------|--------|--------|
| Serie E de 25.000 ptas. nominales.. | 00 00 | 00 00 |
| • D de 12.500 .. | 00 00 | 00 00 |
| • C de 6.250 .. | 00 00 | 00 20 |
| • B de 3.125 .. | 00 00 | 00 25 |
| • A de 500 .. | 00 00 | 00 40 |
| En diferentes series..... | 00 00 | 00 00 |

| 5 por 100 amortizable. | Día 16 | Día 17 |
|-------------------------------------|--------|--------|
| Serie F de 50.000 ptas. nominales.. | 100 00 | 00 00 |
| • E de 25.000 .. | 100 00 | 00 00 |
| • D de 12.500 .. | 100 10 | 100 15 |
| • C de 6.250 .. | 100 25 | 100 35 |
| • B de 3.125 .. | 100 15 | 00 00 |
| • A de 500 .. | 100 25 | 00 00 |
| En diferentes series..... | 100 20 | 100 40 |
| Obligaciones del Tesoro..... | 100 95 | 100 85 |
| Cédulas del Hipotecario..... | 97 90 | 97 85 |

| Ayuntamiento de Madrid. | Día 16 | Día 17 |
|--------------------------------------|--------|--------|
| Emp. 1868, Obligaciones 100 ptas.... | 00 00 | 00 00 |
| Idem por resultados..... | 00 00 | 00 00 |
| Idem apropiaciones interior..... | 00 00 | 00 00 |
| Idem id. en el ensanche..... | 00 00 | 00 00 |
| Idem Deuda y Obras Villa Madrid.... | 85 25 | 00 00 |

| Bancos y Sociedades. | Día 16 | Día 17 |
|-------------------------------------|--------|--------|
| Acciones Banco de España..... | 485 50 | 458 00 |
| Compañía Arrendataria Tabacos.... | 292 50 | 298 00 |
| Banco Hipotecario España..... | 000 00 | 000 00 |
| Idem Hispano-Americano..... | 90 00 | 90 00 |
| Idem Español de Crédito..... | 000 00 | 000 00 |
| Idem Español del Río de la Plata.. | 376 50 | 368 50 |
| Idem Central Mexicano..... | 00 00 | 00 00 |
| Unión Española Explosivos..... | 000 00 | 000 00 |
| Acciones M. Z. A..... | 000 00 | 477 00 |
| Idem Norte de España..... | 000 00 | 000 00 |
| S. G. Arucera, acc. preferentes.... | 43 00 | 43 50 |
| Idem ordinarias..... | 00 00 | 13 50 |
| Idem Obligaciones amortizables.... | 73 75 | 74 00 |
| Francos..... | 4 80 | 4 80 |
| Libras..... | 26 39 | 00 00 |

| Después de la hora oficial, en el curso últimos cambios. | Día 16 | Día 17 |
|--|--------|--------|
| 4 por 100 interior, fin de mes.... | 81 15 | 81 00 |
| Idem próximo..... | 80 00 | 80 00 |
| Cambio más alto, fin de mes..... | 81 20 | 81 10 |
| Idem más bajo..... | 81 15 | 81 00 |
| Cambio más alto de próximo..... | 80 00 | 80 00 |
| Idem más bajo..... | 80 00 | 80 00 |

CIERRE DE BARCELONA

| | |
|--------------------------------------|-------|
| 4 por 100 interior (fin de mes)..... | 81 12 |
| Nortes..... | 95 10 |
| Aliantes..... | 95 50 |
| Francos..... | 4 95 |
| Libras..... | 26 48 |

CIERRE DE BILBAO

| | |
|---------------------------|--------|
| A Jios Hornos..... | 304 50 |
| Resinas..... | 84 00 |
| Explosivos..... | 206 00 |
| Industria y Comercio..... | 180 00 |
| Felgueras..... | 99 50 |

AVISO IMPORTANTE

A LOS SUSCRIPTORES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Madrid que se trasladan durante el verano a cualquier punto de España, continuaremos sirviéndoles el periódico sin aumento de precio; pero para ello es condición indispensable el pago anticipado de tres meses, por lo menos.

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto a donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

CRIMEN EN UN BAILE

Hombre muerto y mujer herida

En un cafetín de esos que tienen piano de manubrio, y cuyos parroquianos lo mismo saborean el aromático café que rinden culto a Terpsicore, situado frente a la estación de los ferrocarriles del Norte, ocurrió anoche, a las once, un sangriento y triste suceso, del cual resultaron un hombre muerto y una mujer muy gravemente herida.

El muerto se llamaba Salvador Prado, era casado, guardia municipal, y hasta estos momentos se ignora dónde habitaba.

Ella, llamada Victoriana Blanco Poza, de veintitrés años, viuda, que habita en el paseo de la Florida, 21, lavadero.

Antecedentes.

Victoriana había envidiado hace dos años próximamente, y al poco tiempo entabló relaciones amorosas con Salvador, cuyo estado de casado era desconocido para Victoriana, quien le suponía soltero.

De las relaciones nació un niño, que al poco tiempo murió. La muerte del pequeño fué la causa de que Victoriana llegara a conocer el verdadero estado de su amigo, y tan pronto como supo que era casado, le dijo que sus relaciones no podían continuar, porque si había accedido a los amores era porque creía que podrían llegar a legalizarse por el matrimonio.

Salvador la replicó que no podían terminar las relaciones porque se hallaba enamorado de ella profundamente, pues en realidad Victoriana es lo que se llama una real moza.

Victoriana, que tiene un niño de cinco años, insistió en la imposibilidad de aquellos amores, y no quiso acordarse más de Salvador; pero éste no dejó de buscar la ocasión de ver a su antigua novia, excitándola a reanudar las relaciones y amenazándola si se negaba.

Así las cosas, Victoriana fué a vivir al paseo de la Florida, 25.

El suceso.

Anoche, próximamente a las nueve, salió Victoriana de su casa, acompañada de dos amigas y vecinas, María Ibáñez y otra cuyo nombre no hace al caso.

Llegaron al cafetín-merendero, y al poco rato empezó a funcionar el piano de manubrio convidando al baile. Victoriana y sus amigas se pusieron a bailar.

Las once próximamente serían cuando en el baile se oyeron gritos desgarradores de las mujeres, arrojándose el consiguiente barullo.

¿Qué había ocurrido? En los primeros momentos los circunstantes apreciaron con horror el cuadro que se presentó ante su vista.

En el suelo yacía un hombre, bañado en la sangre que a borbotones se le escapaba del cuello, y en brazos de algunas personas una mujer que lanzaba ayes de dolor.

Tan rápido había sido el desenlace del drama, que nadie había podido evitarlo.

Salvador entró en el merendero, vio bailar a Victoriana y se lanzó sobre ella con un

arma blanca, que no pudo ser encontrada en el lugar del suceso, pero que debía ser trian- gular, a juzgar por las heridas.

Infruyó a su vez amane una herida incisa en el tercer espacio intercostal derecho, y al verla caer, creyendo sin duda que la había matado, se dió un enorme tajo en el cuello, produciéndose la muerte casi instantáneamente.

Los concurrentes al baile se apresuraron a trasladar a Victoriana al Gabinete Médico de la estación, donde la practicaron la primera cura.

El Juzgado.

El diligente juez del distrito de Chamberí D. José Martínez Enríquez, que ayer se hallaba de guardia, con el celo que le distingue se personó tan pronto en el Gabinete Médico citado, que el señor Presidente del Consejo de ministros, que allí se encontraba por tener que salir de Madrid, le felicitó por su actividad.

Tomó declaración a la agredida, que hizo las manifestaciones expuestas.

Victoriana fué trasladada al Hospital, y el cadáver de Salvador conducido al Depósito Judicial.

NOTICIAS GENERALES

Se avisa a los mozos que deban ser alistados en el reemplazo de 1915, en el distrito del Congreso de esta Corte y que tengan que justificar la ausencia de alguna persona de su familia para alegar la exención comprendida en el caso 4.º del art. 89 de la vigente ley de Reclutamiento, que los expedientes han de instruirse durante el mes actual presentando al efecto la instancia en la tenencia de alcaldía; de no hacerlo así, les parará el perjuicio señalado en la real orden de 27 de junio de 1903.

La Sociedad Odontológica Española celebrará sesión científica el viernes 19 de junio, a las nueve y media de la noche, en su domicilio social, Colegio de Médicos de Madrid, Mayor, 1.

«El Confort», Barquillo, 21, liquida verdaderamente sus existencias en joyas, relojes, artículos de viaje y mil caprichos para regalo a precios increíbles. Se cede el local.

En el festival taurino organizado por la Juventud de industriales del gremio de carnes tomará parte el valiente sugestionador de reses bravas Primo Fernández, que hará la suerte del pedestal.

Las reses que han de lidiarse son de don Bautista Gómez, de Madrid.

El festejo será un acontecimiento, proponiéndose cerrar los establecimientos el día que se celebre.

PLATA ARTISTICA

Están llamando poderosamente la atención los preciosos artículos de plata, objetos para regalos y joyería de la conocida Casa de Carlos Serrano, Alcalá, 14, é Infantas, 27.

NUESTROS VIAJES

Gran viaje de lujo a las grandes capitales DE LA EUROPA CENTRAL

Madrid, París, Colonia, Hamburgo, Berlín, Dresde, Praga, Viena, Budapest, Innsbruck, Munich, Nuremberg, Francfort, París, Madrid (7.500 kilómetros).

Este viaje, que recomendamos a nuestros lectores, ha sido objeto de detenidos estudios. Hemos querido que en un período de tiempo relativamente corto, nuestros viajeros vean lo más saliente de las grandes urbes modernas europeas, que ofrecen tantas maravillas a la atención del turista.

Los viajes en ferrocarril serán hechos siempre de día para que se pueda conocer el aspecto de cada región; algunos de ellos, como los de Viena a Budapest, de Viena a Innsbruck, de Innsbruck a Munich, durante los cuales tantos bellos panoramas se divisan desde el tren, dejarán recuerdos imborrables.

Colonia, la gran capital del Rin; Hamburgo, emporio de riquezas, con su colosal puerto que alberga las flotas alemanas; Berlín, que resume en sus modernos edificios, en su vida intensa la actividad y el progreso germánicos; Dresde, con sus museos y sus palacios; Praga, la encantadora capital de la Bohemia; Viena, la elegante; Budapest, que rie y canta en las orillas del Danubio; Innsbruck, la pintoresca capital del Tiro, dominada por los Alpes; Munich, centro de arte y de artistas; la medioeval Nuremberg; Francfort, cuna de millonarios, son las etapas de este sensacional viaje, uno de los más interesantes que se pueden realizar por Europa.

Utilizando los mejores trenes, hospedándose siempre en muy buenos hoteles, seguros de tener a su debido tiempo un buen coche, de verlo todo sin prisa y en amigable y honrada compañía, nuestros viajeros cuando regresen a España estarán satisfechísimos y se convertirán en propagandistas de los viajes de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PROGRAMA

- 1 de julio.—Salida de Madrid.
- 2 de julio.—Viaje en el sudexpreso. Llegada a París por la tarde.
- 3 de julio.—En París.
- 4 de julio.—Viaje de París a Colonia.
- 5 de julio.—En Colonia. Visita detallada.
- 6 de julio.—Viaje de Colonia a Hamburgo.
- 7 de julio.—En Hamburgo. Visita de la población y del puerto.
- 8 de julio.—En Hamburgo. Excursiones a los alrededores. Viaje de Hamburgo a Berlín.
- 9, 10, 11 y 12 de julio.—En Berlín. Visita detallada y excursión a Potsdam.

- 13 de julio.—Viaje de Berlín a Dresde. En Dresde. Visita.
- 14 de julio.—En Dresde. Visita detallada.
- 15 de julio.—Viaje de Dresde a Praga. En Praga. Visita.
- 16 de julio.—En Praga. Terminación de la visita. Viaje de Praga a Viena.
- 17, 18, 19 y 20 de julio.—En Viena. Visita detallada.
- 21 de julio.—Por la mañana, viaje de Viena a Budapest. En Budapest. Visita.
- 22 de julio.—En Budapest. Visita detallada. Por la tarde, regreso a Viena.
- 23 de julio.—Viaje de Viena a Innsbruck.
- 24 de julio.—En Innsbruck. Visita y excursiones.
- 25 de julio.—Viaje de Innsbruck a Munich, travesía del Tiro.
- 26 y 27 de julio.—En Munich. Visita detallada y excursiones.
- 28 de julio.—Por la mañana, viaje de Munich a Nuremberg. En Nuremberg. Visita.
- 29 de julio.—En Nuremberg. Terminación de la visita. Por la tarde, viaje de Nuremberg a Francfort.
- 30 de julio.—En Francfort. Visita. Por la tarde, salida para París.
- 31 de julio. En París.
- 1 de agosto.—Regreso a Madrid.

Precios, en primera clase:

EN PRO DE LOS AGRICULTORES

Hará por ahora escasamente un mes se presentaba la cosecha tan extraordinariamente grande, que los más ancianos campesinos, a quienes los más jóvenes, comentando esta prodigalidad del cuerno de la abundancia, exponíamos nuestra satisfacción, nos contestaban no haberla conocido así. Tras un año desastroso, no sólo para los capitales de la campaña, sino igualmente para el obrero, sometido, a la vez que el amo, a los azotes de la adversidad, éste que se vislumbra, y casi se tenía en la mano su resultado, era, como no podía menos de suceder, el paño de lágrimas que enjugara las muchas vertidas en su antepasado.

En plena primavera, cuando la Naturaleza todo sonríe, y el campo, saliendo de su sueño invernal, se engalana para brindarle, con sus flores y frutos, cuanto en su seno encierra, esperando sólo las caricias de su Sol para sazonarlos, el tiempo, en un momento de mal humor, ó quizá envidioso de tanta dicha, ha dado un salto atrás en su eterno caminar, y en la madrugada del para nosotros inolvidable 27 de mayo extendió la muerte por nuestros alegres campos y la desesperación, la estrechez y quizá la miseria por nuestros hogares, horas antes tan alegres y llenos de esperanza.

Para los que el campo es el cinematógrafo que la naturaleza expone a la vista del viajero de un expresivo; para los que su actividad está reducida a los límites de la ciudad en que mora; para aquellos cuyos intereses no sufren el primer golpe de estos cambios atmosféricos, una helada tardía, un mal tiempo que se opone ó perjudica la marcha natural de la vegetación, carece de importancia; es una contrariedad que molesta, pero nada más.

Para nosotros los agricultores, los que tuvimos no sé si la desgracia de abrir nuestros ojos en el campo, crecer cerca de las plantas y animales que nos sustentan, dedicados desde niños todo nuestro cariño, y de hombres la actividad y energía que poseemos, un desastre semejante es, no sólo ruina y miseria, sino mazazo que nos atonta y deja sin fuerzas para proseguir una lucha, en que no sólo a nuestros semejantes, sino hasta la Naturaleza, tenemos en contra.

Para los Gobiernos, cuyo primordial deber es, no sacar el dinero que la nación necesita de donde lo halle, sin tener antes en cuenta el trabajo que cuesta el conseguirlo, sino el de preocuparse de la riqueza, que se puede obtener en el país ayudando y favoreciendo, dentro siempre de lo posible a las personas que a ello dedican su capital y trabajo, lo ocurrido es una lección, que si la aprovecharan y estuvieran más atentos al desarrollo y prosperidad agrícola que a política mendada, no tendrían ni para los labradores, ni para los ciudadanos, ni para la nación, las consecuencias que estos desastres campestres llevan aparejadas.

El Gobierno, ante las quejas de los damnificados, se propone acudir en su auxilio, y hará que la mayoría vote un crédito de unos cuantos millones, poquísimo si con ellos se pretendiese resarcirnos de los daños sufridos, demasiados para aumentar la pesada cadena del déficit que venimos arrastrando.

Yo, si en las actuales circunstancias ocupase un puesto en el Congreso, no pediría un auxilio pecuniario que, como digo, no normalizará nuestras cajas. Solicitaría algo más transcendental, que tienen otras naciones, y que la nuestra reclama con mayor urgencia, por lo mismo que, cual ninguna, disfruta de un clima demasiado inconstante.

Es necesario, imprescindible, que la enseñanza social-agraria ocupe el primer puesto entre las primordiales atenciones de cualquier partido, para que su realización sea pronta, y los agricultores se den cuenta que hoy el

cultivo y las operaciones agrícolas no demandan sólo el trabajo material, sino que la evolución emprendida por la agricultura exige a la inteligencia una cooperación, la principal sin duda, para que el esfuerzo personal dé los resultados apetecidos.

No puede desconocerse que sólo en la vida hemos perdido por la helada tardía del 27 bastantes millones de pesetas, pues el año se presentaba abundante como pocos. Piensen un poco nuestros políticos que si los agricultores, merced a esa educación que yo demando y que considero necesaria, supieran que con las nubes artificiales se evitan estos daños, que, asociados, los gastos necesarios para producirlos son pequeños, y que en cambio salvan las cosechas, no les quepa duda que se asociarían para emplear el esfuerzo común como medio de defensa.

Los pedricos, epidemias, plagas y cuantos enemigos tiene enfrente y merman sus utilidades, serían combatidos por ellos mismos, sin tener necesidad de recurrir siempre a los Gobiernos a cualquier contratiempo que experimentaran.

Todos, pues, Gobiernos y partidos, lo mismo los que dirigen la marcha de la política que los fiscalizadores, tienen un deber ineludible de llevar rápidamente al campo las enseñanzas modernas, cultivar tanta inteligencia hoy rudimentaria y necesaria para que la Agricultura entre de lleno en el camino de los adelantos, y los que, afortunadamente estén en el cuentero con personal apto, tan difícil de hallar, y que, muchas veces, es causa principal de que no se pueda, por su ignorancia ó mala fe, realizar las modernas prácticas agrícolas.

Si el Poder cree que a esta obra social deben contribuir las entidades agrarias constituidas, pídale su concurso y tenga la seguridad que se apresurará a prestarlo, pues lo que están deseando es que sus aspiraciones y manera de pensar cuajen entre sus compañeros, como medio único de que sea un hecho la regeneración agrícola.

La actividad de que en su esfera y con sus reducidos medios dan pruebas serán puestas al servicio del Gobierno; pero es necesario que sus quejas, sus aspiraciones, sean escuchadas y realizadas, y la ayuda pecuniaria sea un hecho, para que sus propagandas den resultado, pues no es poco sacrificar en este apostolado la inteligencia, las energías y las comodidades.

Afortunadamente, poseemos agrupaciones, como la Asociación de Agricultores y Ganaderos del Reino, Instituto Catalán de San Isidro, Labradores de Zaragoza, Sindicatos Católicos de la Rioja, etc., cuyos frutos son bien patentes, y que si no dan más de sí, culpese, no a ellos, que hacen cuanto pueden, sino al Estado, que, con sus poderosos medios, no les presta el auxilio, tanto social como pecuniario, que les es necesario para lograr su propósito.

El día que los Gobiernos se decidan, verán qué poco se tarda, por parte de los agricultores, en responder a esta atención, contribuyendo, a medida de sus utilidades, a estos gastos reintegrables y a las cargas generales del Estado.

MARQUES DE CASA PACHECO

Agricultor-ganadero.

POR JUGAR A LA «TABA»

Un muchacho gravemente herido

En la Casa de Socorro de la Universidad ingresó ayer, a las nueve de la noche, un muchacho, con una puñalada en el corazón.

Según parece, estaba jugando a la taba con otros jóvenes de su edad, y uno de ellos, con una navaja, le dió una puñalada en el pecho.

El herido está gravísimo.

El Juzgado de guardia, que es el de Chamberí, acudió precipitadamente al citado establecimiento benéfico para instruir las oportunas diligencias.

DETALLES DEL SUCESO

El herido.

El niño herido tiene trece años de edad y se llama Plácido Santiago Hierro, aprendiz de ebanista, y domiciliado con sus padres en la calle de San Hermenegildo, número 15 duplicado.

El diagnóstico hecho por los médicos de

guardia de la Casa de Socorro es el siguiente:

«Herida punzante, penetrante, situada en el cuarto espacio intercostal del lado izquierdo.

Pronóstico, gravísimo.»

Después de haberse practicado una detenida cura, ingresó en el Hospital de la Princesa.

Con gran trabajo pudo declarar el lesionado, manifestando quién era su agresor y cómo le había agredido.

Dice el muchacho que él estaba jugando con otros a la taba, y que no le dió tiempo de defenderse.

Estaba en cuclillas al sentirse herido.

El agresor detenido.

El precoz agresor huyó después de cometido el hecho.

El Sr. Fernández Luna encargó de su busca y captura al agente Sr. Bordes.

Este se presentó en la calle del Divino Pastor, núm. 35, cuarto bajo letra D, que es donde vive el agresor.

Este se llama Pedro López Matínez y tiene catorce años.

Cuando se presentó allí el policía, Pedro dormía tranquilamente.

Con gran frialdad hizo el relato del suceso a su manera; pero tratando de esquivar hábilmente su culpabilidad.

Con toda tranquilidad afirmó que el herido le había pasado su pañuelo manchado de sangre por la cara, y que por eso regañaron.

Pedro dice que le cogió por la solapa de la americana, y que forcejearon de modo que, al dejarse caer, se clavó una navaja que la víctima del suceso llevaba abierta en el bolsillo interior de dicha prenda.

Claro que esta versión, que no parece verosímil, sobre todo si se tiene en cuenta lo dicho por el herido, podrá ser ó no desvirtuada por el dictamen médico.

Según el agente de Policía que ha detenido al agresor, parece que éste estuvo en las cercanías de la Casa de Socorro observando si salía el herido, y hasta se decía anoche que también había estado viéndole sacar de la camilla, en la puerta del Hospital de la Princesa.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Cómico.—Siguiendo la costumbre establecida en este teatro, de representar los jueves en la sección vermuth las obras de gran éxito últimamente estrenadas, hoy se pondrá en escena, a las siete de la tarde, la comedia lírica en un acto, La casa del Sultán.

Completa el cartel, a las diez y media, El incendio de Roma y, a las once y tres cuartos, La casa del Sultán.

CINES Y VARIETES

GRAN TEATRO del cinematógrafo.

Éxito formidable.—Intensa emoción.

El fingido magistrado

Quinta película de la magnífica serie

FANTOMAS

Proyectada ante SS. MM. con gran éxito.

Exclusiva de esta Empresa.

Mañana, estreno sensacional.

CHARLEY-KATE

DETECTIVES PRIVADOS

Palcos, 4 ptas. Butacas, 0,50. General, 0,15.

ULTIMA HORA

Los marineros portugueses.

LAS PALMAS. (Miércoles, noche.) El

cónsul de Portugal ha obsequiado con un banquete al comandante y oficiales del crucero

San Gabriel, invitando también a las autoridades.

Petición de traslados.

La Prensa lamenta que el presidente de

esta Audiencia territorial haya solicitado el traslado y le dedica cumplidos elogios.

Las aguas de Agüimes.

Ha venido una representación de Agüimes, presidida por el alcalde, para entregar el nombramiento de hijo adoptivo de la misma, al letrado D. José Mesa, defensor del derecho a las aguas y autor del folleto titulado La Justicia en Canarias, que ha levantado enorme polvareda.

Con motivo de tan lamentable asunto han surgido varias cuestiones personales.

Para salvar un balandro.

Con objeto de intentar el salvamento del balandro María del Pino, perdido en la costa de Africa, han salido dos buques facilitados por sus dueños.

Como el naufragio del balandro ha dejado a varias familias en la miseria, los periódicos elogian el rasgo caritativo de los dueños de los buques.

El triunfo de «Angel Guerras».

De varias poblaciones de esta isla me piden telegrafía que han festejado con entusiasmo el triunfo electoral de nuestro compañero don José Betancor con manifestaciones públicas.

Presupuestos del Cabildo insular.

El Cabildo insular de Gran Canaria ha incluido en los presupuestos para el año próximo, 60.000 pesetas para la creación del Instituto de segunda enseñanza; 10.000 para la Granja Agrícola y 253.000 para servicios de Beneficencia.

Acordaron los consejeros del Cabildo contribuir de su bolsillo particular a la suscripción destinada al homenaje a D. Benito Pérez Galdós.

Choque de trenes.

LONDRES. Cerca de Reating marchaban dos trenes en la misma dirección por vías paralelas, cuando al llegar a un cruce chocaron, quedando cruzadas ambas locomotoras.

El fogonero de uno de los trenes, el expresito, resultó muerto, y herido el maquinista.

También resultaron heridos bastantes viajeros.

CULTOS PARA EL DIA 18

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Santa Iglesia Catedral, y a las siete se manifestará a Su Divina Majestad, a las diez misa solemne, y por la tarde, a las cinco, después del coro, visita de altares y reserva.

La misa y oficio son de la octava del Corpus, rito doble mayor, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la O en San Luis y Espíritu Santo ó del Perpetuo Socorro en su iglesia y en la Pontificia.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: Cor Jesu.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

APOLO.—6 (37 vermouth de gran moda) (doble), Eva, la niña de la fábrica, Reynolds and Donegan (creadores de los bailes modernos en patines) y El amigo Melquiades.—10,30 (doble), San Juan de Luz, Reynolds and Donegan (creadores de los bailes modernos en patines) y El amigo Melquiades.

ZAHUELA.—6 (función entera) (matinée de moda), La pilana y Maruxa.—10,15 (función entera), Solico en el mundo y Maruxa.

PARISH.—1,30, Matinée infantil, función cómica, escogida especialmente para los niños, los clowns Antonet y Walter, el nadador Ardath y sus cocodrilo, los gimnastas acrobáticos Camille (hijo), la reina del diablo y todos los clowns bufos parodistas.

9,30, Décima gran gala, programa selecto por la compañía de circo de William Parish.

COMICO.—7, La casa del Sultán.—10,30, El incendio de Roma.—11,45, La casa del Sultán.

NOVEDADES.—6, El sabio Vernier.—7,15, El Club de la Alegria.—8,45, El primer fresco.—11 (doble), La primera centinela y Raísel Arco.

TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—6,30 (vermouth especial para niños), Ciencias exactas y Un aviso telefónico.—10 (señalita), El amor mismo.—10,45 (especial), Un aviso telefónico.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5,30 a 1.—Éxito formidable verdad: El fingido magistrado (2.000 metros), quinta película de la serie Fantomas.—Estreno: Charley-Kate, detectives privados (1.500 metros) y otras.—Palcos, 4 pesetas.—Butacas, 0,50.—General, 0,15.

PRINCIPE ALFONSO.—Grandiosa función infantil de 5,30 a 12,30, con magníficos juguetes y notables y sugestivos estrenos.

TEATRO INFANTA ISABEL.—(Barquillo, 14).—Siempre éxitos.—Butacas, 30 y 50 céntimos.

SALON DORE.—Sección continua.—Sensacional estreno: La voz de las campanas.

ROYALTY.—(Génova, 6).—Cine aristocrático.—Estrenos a diario.—Sección de 6,30 a 12,30.—Butacas, 0,40 y 0,50.

BALNEARIO DE «LA ISABELA» SACEDON (Guadalajara) Aguas termales, sulfatado-calcicas, magnesiadas, bicarbonatadas mixtas. Especialización en enfermedades nerviosas en general, neurastenia, insomnio, histerismo, epilepsia, neuralgias diveras, etc. etc.—Temporada oficial: 1.º Julio al 30 septiembre.

Sociedad General de Anuncios MONTERA, 19. (ANTES ALCALÁ, 6).—MADRID

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID Oficinas Centrales: Paseo Pontones, 2. Teléfono 808.

Transporte de toda clase de mercancías desde las estaciones férreas de esta corte a domicilio ó viceversa.

SERVICIO RÁPIDO Y ECONÓMICO Se reciben avisos y talones del ferrocarril en la Agencia Sursual, calle de Tetuán, núm. 13. Teléfono, 4.580.

En la estación de Atocha: Teléfono 306. En la estación del Norte: Teléfono 301.

URGENTE

Por el salidista del Rastro Angel Aparicio, se venden casi de balde todos los géneros de la antigua casa Cardenal, Cedaceros, 5, esquina a Los Madrazo, en artículos de porcelana, cristal y artículos de fantasía, por tener que entregar el local vacío el 15 de julio.—En todos los géneros expuestos y no vendidos se hacen nuevas rebajas.

GRAMOPHONE

Se vende 41 piezas canto. Valencia, 14, 2.—B.

Hermanos Carrán con el aparato especial de LA IMPERIAL. Deseñado, 10, Cooperativa Militar.

CUARTOS BARATOS

Alquiler de pisos preciosos exteriores, con miradores luz eléctrica, gas, agua, inodoros, casa nueva, tranvía a la puerta. Precios de 42,50 a 50 ptas. Paseo de las Delicias, 54. Frente a la Estación de las Delicias y final del tranvía, esquina a la calle de Ciudad Real.

UNIFORMES

negros doncellas, 6 ptas. Faldas lana negra y colores mode, 5 y 6. La Gloria, Hortaleza, 5.

Ocasión: magnífica conducción interior, seminueva, marca Berliet, 22 HP. Blanco Navarra, 6 coches. de 10 a 1

EL SEÑOR Don León González Sánchez DEL COMERCIO QUE FUÉ DE ESTA CORTE HA FALLECIDO EL DÍA 17 DE JUNIO DE 1914 A LOS 67 AÑOS DE EDAD, A LAS NUEVE DE LA MAÑANA R. I. P. Sus desconsolados hijos, D. Félix, doña Manuela, doña Dolores, doña María y D. Mariano; nietos, Matilde, Victorina, Dolores y León; hijos políticos, doña Dolores Martínez, D. Julio Sorrel y doña Josefa Alvarez; primos y demás parientes, PARTICIPAN a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 18 del actual, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, Duque de Alba, 5, al cementerio de la Sacramental de San Lorenzo, por lo que les quedarán eternamente agradecidos. El duelo se despide en el cementerio. Se súplica el coche. (1)

AGUAS PURGANTES —DE— COSLADA «LA MARAVILLA» Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, a los representantes Martín y Durán Capellanos, 10 (hoy Mariana Pineda) y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo

AVISO Deseo saber donde viven hermanas Amalia y Mauricia Francés, Hermano Venancio vive en Oñate, 21. Dinero Urge colocar 100.000 duros en hipotecas desde el 5%. Libertad, 13, trip. 1.º izq., de 11 a 1. Sin corredores. PERDIDA máquina fotográfica. Tranvía Pta. Sol a Apolo y Apolo a Moncloa, gratificarán devolviéndola. Gran Hotel, Azuaga, 19. Almoneda de 50 cuadros al óleo, Alfonso XII, 68 2.º izq.

